
Jóvenes de la Selección
Dibulla fueron recibidos y 

exaltados por el alcalde
Marlon Amaya

Viernes
Riohacha, La Guajira - Colombia - 14 de julio, 2023Año 3 | Edición N° 694 | 19 Páginas 

+ 57 (301) 330 8300 Toque aquí para suscribirse gratis a 
nuestros grupos en WhatsApp y recibir 

las ediciones diarias en su móvil

DOLAR

EURO

COMPRA 
$ 3.956

COMPRA 
$ 5.050

VENTA
$ 4.103

VENTA
$ 5.198

CASAS DE CAMBIO

CASAS DE CAMBIO

Fuente: Superfinanciera

TRM 
$ 4.102

TRM 
$ 4.102

¡LÉELO Y PÁSALO!

www.guajiranews.com

ISSN - 2955 - 0122

Nuestro periódico es interactivo, toque las imágenes y los logos

VER PÁGINA   6

PÁGINA 10

ACTUALIDAD POLÍTICA

PÁGINA   2

Exoneran por 10 años el pago del impuesto predial 
al Cuerpo de Bomberos y la Cruz Roja de Maicao

En Bogotá se cumple 
mesa de trabajo por la
estabilidad laboral de 

maestros provisionales: 
Asodegua lidera esta

jornada
PÁGINA 10

PÁGINA   6

"De 12 compromisos
acordados, 8 están en

ejecución y 4 por iniciar": 
Gobierno nacional sobre 

resarcimiento en La Ceibita 
Macedonia

PÁGINA    7

PÁGINA   4

Desarrollo de mesa técnica 
para fortalecer el modelo de 

salud territorial Wayuu

JUDICIALES
En San Juan del Cesar, joven 

fue hallado sin vida dentro de su 
casa

PÁGINA  13PÁGINA  13

Hombre pierde la vida al
 lanzarse contra pesado camión 

en Riohacha

GOBIERNO PIDE AUDIENCIA EN LA CORTE PARA EXPLICAR 
DECLARATORIA DE EMERGENCIA EN LA GUAJIRA ACTUALIDAD

PÁGINA   9

Consejera para las Regiones 
logró levantar paro de líderes 

en Maicao por el servicio de 
agua

PÁGINA   8

Clínica Maicao en el ranking 
de los mejores centros de 

salud del país y número 1 en 
La Guajira

Alcalde Mohamad Dasuki, entregó título 
de propiedad a 259 familias de los barrios 

Miguel Lora y Oscar Mejía 

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.guajiranews.com


¡LÉELO Y PÁSALO!

2Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Viernes, 14 de julio de 2023

ACTUALIDAD POLÍTICA

Se reiniciaron los diálogos 
entre el gobierno nacional y la 
comunidad Ceibita Macedonia 
que buscan generar acuerdos 
para la protección de la comu-
nidad wayuu que reside en esta 
área rural de Riohacha.

Cabe indicar que el diálogo 
directo entre gobierno nacional 
y dicha comunidad tiene que ver 
porque en este sector se viene 
adelantando la mega obra de la 
cárcel de La Guajira.

Esto ha generado centena-
res de protestas, manifestacio-
nes, amenazas, intimidaciones, 
roces, entre el gobierno distrital 

y las comunidades wayuu que se 
encuentran en los alrededores 
de este proyecto.

En el encuentro adelantado 
este jueves 13 de julio estuvie-
ron presentes, entre otros, San-
dra Ortiz, Consejera para las 
Regiones de la Presidencia de la 
República; además del alcalde 
encargado de Riohacha, Lean-
dro Mejía Díaz y todos los fun-
cionarios de la alcaldía.

A su vez, escucharon aten-
tamente los miembros de la co-
munidad La Ceibita Macedonia, 
quienes exigen resarcimiento 
porque la mega obra se realiza 

en sus territorios, donde se en-
cuentra a pocos metros su ce-
menterio.

“En diálogo que articulamos 
entre la comunidad de La Ceibi-

ta Macedonia y las Instituciones 
Nacionales y Territoriales en 
torno a la construcción del Es-
tablecimiento de Reclusión del 
Oriente Nacional Eron de Me-

diana seguridad en el Distrito de 
Riohacha en La Guajira. De 12 
compromisos acordados 8 es-
tán en ejecución y 4 por iniciar”, 
dijo Sandra Ortiz.

Se adelantó en la ciudad de 
Riohacha un taller de construc-
ción y/o actualización del Plan 
Integral de Prevención (PIP), 
donde estuvieron presentes 
funcionarios del gobierno de-
partamental y del Ministerio del 
Interior.

Alberto Mario Cuan, secre-

tario de gobierno del departa-
mento de La Guajira, informó 
que con la instalación de este 
taller de construcción y/o actua-
lización del Plan integral de Pre-
vención (PIP) se pretende evitar 
hechos que alteren la seguridad 
y la convivencia en La Guajira.

Asimismo, los funcionarios 

del Ministerio del Interior afir-
maron que brindarán asistencia 
técnica mediante metodologías 
para la actualización en el mar-
co de los escenarios de riesgo y 
sujetos sociales de amenazas.

De igual manera, mediante 
esta actividad se establecen es-
trategias y acciones de respues-
tas y protocolos de respuestas 
frente a amenazas o violencia 
en los territorios, sobre todo en 
los municipios con altos índices 
delictivos.

Esta jornada se adelantará 
los días 13 y 14 de julio, donde 
estarán todos los municipios, 
enlaces de víctimas, personería, 
fuerza pública y la gobernación 
de La Guajira como articulador 
del evento.

Finalmente, se informó que 
asistieron a este primer encuen-
tro en el Centro Cultural de La 
Guajira: presidentes de acción 
comunal, migrantes, afros, víc-
timas del conflicto armado, líde-
res y lideresas de los DDHH.

Caracol Radio confirmó 
que el secretario jurídi-
co de la Presidencia de 
la República, Vladimir 

Fernández, envió una carta a la 
magistrada de la Corte Consti-
tucional Natalia Ángel Cabo pi-
diéndole convocar una audien-
cia pública para exponer las 
razones por los que el Gobierno 
decidió declarar emergencia 
económica, social y ecológica 
en La Guajira.

“En la carta, Fernández ase-
guró que el gobierno espera 
profundizar sobre los asuntos 
que sean de especial interés de 
esa alta corporación, sobre esa 
decisión del presidente Gus-
tavo Petro”, informó la cadena 
radial.

La carta tiene el siguiente 
aparte:

“Me dirijo, con mi acostum-
brado respeto, a su Despacho 

para solicitar a su señoría que, 
en virtud de la facultad dispues-
ta en el artículo 12 del Decreto 
2067 e 1991, convoque a una 
audiencia pública con el fin de 
exponer en detalle a la H. Corte 
Constitucional las razones que 
llevaron al Gobierno nacional 
a expedir el Decreto 1085 del 
2 de julio de 2023 ‘por el cual 
se declara el Estado de Emer-
gencia en el departamento de 
La Guajira’ y profundizar sobre 
los asuntos que sean de espe-
cial interés de esa alta corpora-
ción”, enfatiza el documento.

De esta manera, se espera 
que en esta audiencia la Corte 
Constitucional verifique los mo-
tivos por los que se declaró el 
Estado de Emergencia y los re-
quisitos para tomar este tipo de 
decisión.

Cabe indicar que el recono-
cido dirigente político, Germán 

Vargas Lleras, informó en pasa-
dos días que la Corte no tendría 
en cuenta los argumentos del 
presidente Gustavo Petro para 
decretar la emergencia social y 
económica en La Guajira.

“La Corte Constitucional 
tendrá que preguntarse cuáles 
son, en realidad, los hechos 
sobrevinientes cuando desde 
octubre del año pasado se vie-
ne advirtiendo de la llegada del 
fenómeno de El Niño y nada se 
había hecho, ni siquiera en la 
adición presupuestal de final 
de junio. Yo creo que la Corte no 
puede cambiar, ante semejante 
despliegue de improvisación y 
politiquería, su jurisprudencia 
frente a estos regímenes de 
excepción. Porque es previsible 
que esta no sea la última emer-
gencia y que se adopte esta mo-
dalidad de gobierno como per-
manente”, dijo Vargas Lleras.

"De 12 compromisos acordados, 8 están en ejecución y 4 
por iniciar": Gobierno nacional sobre resarcimiento en La 
Ceibita Macedonia

Gobierno departamental de La Guajira lideró taller 
de construcción y actualización del Plan Integral 
de Prevención

Gobierno pide audiencia en la Corte Constitucional para 
explicar declaratoria de emergencia en La Guajira

Donde se realiza la mega obra de la cárcel de La Guajira

Apoyados por funcionarios del Ministerio del Interior

“Yo creo que la Corte no puede cambiar, ante semejante despliegue de improvisación y politiquería”, criticó Germán Vargas Lleras

Alberto Mario Cuan, Secretario de gobierno de La Guajira.

Gustavo Petro, presidente de Colombia.
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En Hatonuevo, sur de La 
Guajira, el director de 
Asuntos para Comunida-
des Negras, Afrodescen-

dientes, Raizales y Palenque-
ras Víctor Moreno Mina estuvo 
acompañando el seguimiento 
de la implementación de las 
ordenes de sentencia T-329 de 
2017 para la reubicación de la 
comunidad afro de Tabaco, área 
rural de Hatonuevo.

Cabe indicar que esta direc-
ción se encuentra adscrita al Mi-
nisterio del Interior y tiene como 
finalidad ejercer diálogo directo 
entre las comunidades afros y 
otros intervinientes en conflictos 
u otro tipo de situaciones. 

Así lo explicó el director de 
Asuntos para Comunidades Ne-
gras, Afrodescendientes, Raiza-
les y Palenqueras del Ministerio 
del Interior.

“En el municipio de Hato-
nuevo, se realizó el acompaña-
miento el seguimiento de la im-
plementación de las ordenes de 
la sentencia T-329 de 2017 de 
la Comunidad Negra de Tabaco 
para su reubicación, Este es el 
gobierno del cambio”, dijo Víctor 
Hugo Moreno Mina.

La reubicación tiene que ver 
con el desplazamiento de los 
afros de Tabaco por la multina-

cional Cerrejón en relación a la 
extracción del carbón.

Cabe indicar que funciona-
rios de esta cartera ministerial 
vienen realizando distintas reu-
niones, encuentros y mesas de 
trabajo con las comunidades 
afros e indígenas para la pro-
tección de sus derechos funda-
mentales y además se dé cum-
plimiento a las sentencias.

Estos encuentros se cumplie-
ron en los municipios de Uribia, 
Maicao, Manaure y Barrancas 
durante toda la semana.

En jurisdicción del municipio de Hatonuevo, sur de La Guajira

Ministerio del Interior adelantó encuentro 
con comunidades afros de Tabaco para su 
reubicación

El próximo domingo los 
conductores del 
Distrito de Riohacha, 
estarán de fiestas

Se pasó una semana más 
y el presidente Gustavo 
Petro sigue quieto con 
relación a la emergencia 
económica y social, para 
La Guajira

¿Por dónde lograría la 
izquierda política de La 
Guajira, la suma de 100 
mil votos?

Que en verdad les permitiría conquis-
tar el Palacio de la Marina en las próxi-
mas elecciones regionales del 29 de 
octubre del presente año.
Porque lo cierto es que actualmente 
existen cuatro precandidatos a la Go-
bernación de La Guajira que deben 
oficializar sus candidaturas ante la 
Delegación Departamental de la Regis-
traduría Nacional del Estado Civil. Ellos 
son: Jairo Aguilar, Jimmy Boscán, Lau-
ra Andriolis Freyle y Wilder Navarro 
Quintero.
Y el primero de los cuatro que pise los 
100 mil votos sería el nuevo goberna-
dor o gobernadora de La Guajira, para 
el período 2024 - 2027.
¿El candidato de la izquierda llegaría a 
los 100 mil votos? 
Como decía Cantinflas: "Ahí es donde 
está el detalle".
¡Habrá que ver!

Y la Terminal de Transportes se 
vestirá de gala.
Claro, porque será el día de la Vir-
gen del Carmen dentro del calenda-
rio de la Iglesia Católica, se le cono-
ce como la Patrona de los choferes.
También se anota que la calle del 
Carmen del Distrito de Riohacha, 
estará de fiestas con el paso de la 
procesión de la Virgen del Carmen, 
cuya tradición supera los 100 años.
Que fue iniciada por los sacerdotes 
españoles y luego por los sacerdo-
tes capuchinos italianos.
Y desde el 16 de julio de 1988, por 
parte de los sacerdotes colombia-
nos.
¿Será qué esta tradición religiosa 
seguirá vigente?
¡Habrá que esperar!

Todo se ha quedado en puros 
anuncios a excepción de algunas 
"escaramuzas" que tiene que ver 
con la contratación de profesiona-
les de la salud para poder afrontar 
la problemática de la desnutrición 
infantil en los municipios de Mai-
cao, Uribia, Manaure y el Distrito 
de Riohacha.
¿Será qué la declaratoria de Emer-
gencia Económica y Social para La 
Guajira, sería flor de un día y solo: 
anuncios, anuncios y anuncios?
El departamento de La Guajira ne-
cesita hechos y no palabras.
¿Habrá que esperar?

Seguimiento de la implementación de las ordenes de sentencia T-329 de 2017 para la reubicación de la comunidad afro 
de Tabaco, área rural de Hatonuevo.

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Si a Samuel Santander
Lopesierra Gutiérrez el
Consejo Nacional
Electoral le daría vía 
libre a su candidatura 
a la Alcaldía de
Maicao, iría al proceso
electoral del 29 de 
octubre de 2023

Una mesa técnica 
incluyente realizará 
el candidato a la
Alcaldía del Distrito 
de Riohacha,
Eriberto Ibarra 
Campo

Luis Gómez Pimienta, 
se mueve por aquí; 
se mueve por allá y 
se mueve por todas 
partes

La ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio, Catalina 
Velasco Campuzano estará 
nuevamente hoy en el
Distrito de Riohacha

Así lo aseguró un profesional del Dere-
cho especializado el asuntos electorales.
Dijo, además, el jurista que Samuel San-
tander Lopesierra Gutiérrez se podría 
inscribir ante la Registraduría Nacional 
del Estado Civil de Maicao, con el res-
paldo de las firmas.
Pero sí esa inscripción es impugnada 
por cualquier ciudadano, entonces, la 
Registraduría de Maicao, le daría trasla-
do de la impugnación al Consejo Nacio-
nal Electoral que dentro de su leal saber 
y entender podría confirmar o anular la 
inscripción de Samuel Santander Lope-
sierra Gutiérrez.
Todo esto indica a las redes que sí "San-
ta" Lopesierra Gutiérrez pasa el filtro 
de la Registraduría de Maicao y sí es 
posible del mismo Consejo Nacional 
Electoral, podría ser definitivamente 
candidato y participar en las próximas 
elecciones regionales.
¡Habrá que esperar!

El Gobierno Nacional, repre-
sentado por el Ministro de Salud 
y Protección Social, Dr. Guiller-
mo Alfonso Jaramillo, el Vicemi-
nistro de Salud Pública y Pres-
tación de Servicios, Dr. Jaime 
Hernán Urrego Rodríguez, el Vi-
ceministro de Protección Social, 
Dr. Luis Alberto Martínez Sal-
darriaga, y otros miembros del 
equipo técnico, se reunieron hoy 
con representantes de las orga-
nizaciones o estructuras propias 
en salud indígena Wayuu.

La reunión, solicitada por 
las Autoridades firmantes de 
los Mandatos resultantes de en-
cuentros anteriores, tuvo lugar 
en Bogotá D.C., liderada por la 
delegada María Luisa Ruiz Agui-
lar. Durante el encuentro, se al-
canzaron diversos acuerdos que 
buscan fortalecer el modelo de 
salud territorial Wayuu.

En primer lugar, las organiza-
ciones y estructuras Wayuu ex-
presaron su agradecimiento por 
el espacio brindado y la disposi-
ción del Gobierno Nacional para 
trabajar de manera conjunta. 
Posteriormente, los Palabreros 
intervinieron en representación 
de las Autoridades Indígenas 
Tradicionales del Pueblo Wayuu.

La Dra. Claudia Henríquez de 
la delegación wayuu presentó 
la propuesta de fortalecimiento 

del modelo de salud territorial 
Wayuu, la cual incluye los tres 
mandatos previamente acorda-
dos. Además, se socializaron 
las metas de la ruta de trabajo 
propuesta. Por su parte, el Mi-

nisterio de Salud y Protección 
Social expuso las medidas pro-
yectadas desde el sector salud, 
en el contexto de la emergencia 
económica, social y ecológica 
declarada para el Departamen-

to de La Guajira.
Tras un proceso de diálogo 

y análisis técnico, se llegaron a 
los siguientes acuerdos: se es-
tablecerá una mesa técnica con 
las organizaciones o estructuras 

propias en salud representadas 
en el mandato Wayuu el 19 de 
julio de 2023, en el municipio 
de Maicao. El objetivo de esta 
mesa será determinar las accio-
nes relacionadas con la imple-
mentación urgente de la terri-
torialización del aseguramiento 
y de la red integral e integrada 
territorial e intercultural, así 
como la operación en territorio 
en el marco de la emergencia 
económica, social y ecológica. 
Asimismo, se avanzará en la 
determinación del proceso de 
organización de la consulta para 
la construcción del Modelo de 
Salud Propio e intercultural del 
Pueblo Wayuu.

Es importante destacar que 
estos acuerdos no afectarán los 
procesos de concertación que 
se están llevando a cabo direc-
tamente con las demás Autori-
dades tradicionales indígenas 
en los diferentes territorios del 
departamento de La Guajira.

El Gobierno Nacional reafir-
ma su compromiso de trabajar 
de la mano con las comunida-
des indígenas, en este caso con 
el Pueblo Wayuu, para fortalecer 
y mejorar la atención en salud, 
garantizando el respeto a su 
identidad cultural y promovien-
do la interculturalidad en el sis-
tema de salud.

En Bogotá, se desarrolló mesa técnica para fortalecer 
el modelo de salud territorial Wayuu

Con el propósito de la creación, 
formulación e implementación 
del programa denominado "El 
Gobierno de las Oportunida-
des".
Tal información se desprende 
del mismo candidato por el 
Movimiento Alternativo Mais, 
quien aseguró además que en 
esa Mesa Técnica participarán: 
afrodescendientes, estudiantes 
universitarios, médicos, indí-
genas, campesinos, abogados, 
odontólogos, ingenieros, entre 
otros.
El evento se realizará el sábado 
22 de julio en el Hotel Mar Luz 
de la capital de La Guajira.
¡Y no me digas más!

No solamente está trabajando 
como gerente especial para La 
Guajira, sino que está participan-
do activamente en política e in-
terviene en las ruedas de prensa 
que en los últimos días ha reali-
zado la izquierda política de esta 
sección del país, para informar a 
la escogencia de un candidato a la 
Gobernación de La Guajira y tam-
bién a la creación de un Pacto por 
La Guajira con miras a las eleccio-
nes regionales.
En esta última se le vio a Luis Gó-
mez Pimienta, muy optimista des-
de el mismo momento en que hizo 
uso de la palabra en el auditorio 
de Sintracarbon.
La política es dinámica.
Lo demás es puro cuento de velo-
rio.
¡Y esa era la jugada!

Con la finalidad de seguir haciendo anun-
cios que tienen que ver con los compromi-
sos adquiridos por el presidente Gustavo 
Petro Urrego, cuando hace 15 días visitó a 
esta región del país. Y luego más adelante 
expidió un decreto por medio del cual decla-
ró la emergencia económica y social para el 
departamento de La Guajira.
En ese sentido, la alta funcionaria del Esta-
do está convocando para hoy una rueda de 
prensa en el Distrito de Riohacha, en don-
de explicará a los periodistas los principios 
fundamentales por medio de los cuales el 
Ministerio de Viviendas, Ciudad y Territo-
rio trabajará en proyectos de agua y vivien-
das en el departamento de La Guajira, en el 
marco de la emergencia económica y social 
dictada por el presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego.
Se espera que dentro de los anuncios que 
haga la ministra de Viviendas, Ciudad y Te-
rritorio, Catalina Velasco Campuzano, tam-
bién se diga que todos los proyectos a eje-
cutar están debidamente financiados por el 
Gobierno Nacional.
¡Y no me digas más!

Se adelantaron encuentros para seguir trazando estrategias y mejorar la atención en salud en La Guajira
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OPINIÓN

-Ya lo habíamos dicho, que 
Colombia estaba en el radar de 
la Transición energética a nivel 
global en un lugar muy destacado 
y se había convertido en un polo 
de atracción de las inversiones en 
proyectos para generar energía a 
partir de fuentes no convencio-
nales y renovables (FNCER) y ello 
gracias al impulso, enhorabuena, 
que les dio primero la Ley 1715 de 
2014, posteriormente la Ley 2099 
de julio de 2021 y el Documento 
CONPES 4075  de 2022, que vi-
nieron a reforzar y a ampliar el es-
pectro de los beneficios de la Ley 
anterior a las energías renovables.

La ejecución de los proyectos 
de parques eólicos en La Guajira, 
que fueron asignados en las tres 
subastas que tuvieron lugar entre 
el 2019 y el 2020, la primera de 
Obligaciones de Energía Firme 
(OEF) del cargo por confiabilidad y 
las dos últimas convergentes, que 
compromete 2.400 MW de po-
tencia, llegándose a acuerdos de 
compra – venta de energía entre 
generadores y comercializadores 
a 15 años, auguraban un auge de 
las FNCER para ser integradas a 
la matriz energética, diversificán-
dola aún más e imprimiéndole 
una gran resiliencia frente al Cam-
bio climático.

Pero luego este boom se frenó 
y estancó, la ejecución de los pro-
yectos ha estado  empantanada 
y la entrada en operación de los 
mismos al Sistema Interconec-

tado Nacional (SIN) se atrasa y 
pospone debido a la conflictividad 
social que se le ha interpuesto, 
especialmente a causa de los 
desencuentros con las comuni-
dades indígenas asentadas en el 
área de influencia de los mismos, 
en desarrollo de las consultas 
previas, que son de obligatorio 
cumplimiento, dado que su insta-
lación tienen lugar en territorios 
ancestrales. 

Lo que temíamos, a raíz de 
estos inconvenientes, ha ocurri-
do. En el último reporte del Foro 
económico mundial (FEM) que se 
acaba de revelar Colombia, junto 
con chile, se rezaga, pasando de 
la casilla 25 en 2020 a la 29 en 

2021 en el ranking, que ocupaba 
en 2021 y a la 39 este año, entre 
120 naciones evaluadas de todo 
el mundo. Y después de estar en 
lote puntero en Latinoamérica, 
ocupando el tercer lugar en mate-
ria de Transición energética, sólo 
detrás de Uruguay y Costa Rica, 
ahora está en un sexto lugar, su-
perado por Brasil, Uruguay, Cos-
ta Rica, Chile y Paraguay, países 
estos que le han venido sacando 
ventaja. Colombia quedó a 5.4 
puntos de Brasil, que es el país 
que esta vez encabeza el pelotón 
en la región.

Su nota en el Índice de Tran-
sición energética (ETI, por sus si-
glas en inglés) del FEM, después 
de haber ganado 4.4 puntos por-
centuales entre 2014 y 2023, 
bajó del 66 en 2021 a 60.5 y al 
desagregar esta cifra se puede 
constatar que los puntajes más 
bajos se registraron en innova-
ción (25.8), el puntaje más bajo, 
infraestructura (47.6) y finanzas e 

inversiones (49). Es de anotar que 
este Índice evalúa el grado de pre-
paración y aprestamiento de cada 
país para avanzar en la Transición 
energética, así como la eficacia de 
los sistemas energéticos naciona-
les. Y no fue un buen mensaje a 
este respecto el aplazamiento de 
la Hoja de ruta de la Transición 
energética hasta febrero del año 
entrante, después que se anun-
ció en noviembre pasado en la 
COP 27 que se daría a conocer en 
mayo de este año.

No obstante que en materia 
regulatoria le va bien a Colom-
bia, al obtener una calificación de 
65.2, en cambio pasa raspando 
en estabilidad política al obtener 
3.58 en un rango de 1 a 7. Un as-
pecto que pudo haber influido en 
este mediocre resultado, que pue-
de estar influido por el cambio de 
las métricas de evaluación en la 
que se introdujeron dos ítems en 
los que le va muy mal a Colombia 
En innovación, por ejemplo, obtie-
ne el puntaje más bajo (28) y en 
seguridad energética la castiga la 
baja resiliencia en el suministro 
de gas natural, que le merece una 
calificación de cero (¡!).

El hecho cierto es que, a pesar 
de los reiterados anuncios y de 
los buenos propósitos del actual 
gobierno respecto a la Transición 
energética justa, al corte del mes 
de junio de este año Colombia 
sólo contaba con algo más de 400 
MW de energía solar – fotovoltai-
ca, que representa a duras penas 
el 2.1% de la matriz de generación 
y pare de contar, mientras en ge-

neración de energía eólica está 
todavía en cero. Ojalá el Pacto 
suscrito entre el Gobierno, las em-
presas y las comunidades, al des-
trabar la marcha de los proyectos, 
contribuya a recuperar el terreno 
perdido.

Empero, como afirma José 
Vicente Zapata, partner em Ho-
lland & Knight, “no basta con un 
pacto” para destrabar todos los 
proyectos de energía eólica en La 
Guajira, pues “se sigue creyendo 
erradamente que la suscripción 
de pactos y la expedición de de-
cretos y resoluciones materializa-
rán la Transición energética. Nada 
más alejado de la realidad”. Pac-
tos como este, diría yo, son nece-
sarios pero no suficientes, por ello 
coincido con él cuando dice que 
“mientras las normas y decisiones 
sigan siendo teóricas y dilatadas 
continuaremos cayendo en el Ín-
dice de Transición energética del 
Foro económico mundial”. ¡Así de 
claro!

Mirando otros indicadores y 
su desempeño en los últimos tres 
años cabe destacar que el mismo 
ha dejado mucho qué desear, es-
pecialmente en variables como 
en el de la intensidad energética 
(cantidad requerida por unidad de 
producción) y el comportamiento 
de las emisiones de CO2 (gramos 
de dióxido de carbono) provenien-
tes de la generación de electrici-
dad. ¡Se salva la variable que da 
cuenta de la participación de la 
electricidad en la demanda final 
de energía, que cerró en verde, 
gracias a Dios!

Debo decirles algo a los elec-
tores colombianos con ocasión 
de la escogencia de gobernantes 
regionales y locales en la gesta 
política de este octubre 2023: 
Hay que movilizarse alrededor 
de unas buenas causas que de 
verdad logren cambios. De lo con-
trario, las bandas delincuenciales 
y la ausencia de respuesta a sus 
actos criminales que abundan en 
el país por blandura voluntaria del 
gobierno, se apropiarán del terri-
torio, por un lado, y por el otro, las 
malas gestiones que caracterizan 
algunas cabezas regionales solo 
servirán para imponer sus suce-
sores con las artimañas de siem-
pre.

No quiero decir esa manida 
frase de que estamos en el mo-
mento más preocupante de la 
historia del país, pero cualquier 
desprevenido ve pasos de animal 
grande frente a las circunstancias 
actuales.

Empecemos desde la base de 
la organización piramidal demo-
crática: Los Concejos. Esos cuer-
pos fueron creados para darle 
a las poblaciones agrupadas en 
municipios unas personas que lle-
ven la vocería de los intereses pri-
marios de sus habitantes. Bien si 
somos agricultores, o comercian-
tes, o artesanos, bien porque hay 
pueblos pequeños aparte de las 
capitales que demandan vocería, 
en el seno del Concejo municipal 
deberían debatirse los elementos 
que favorecen a la población ente-
ra de la localidad. La vida de hoy 
los ha alejado de esa tarea. Varias 
son las razones. Una, los alcaldes 
han arrollado las responsabili-
dades de estos funcionarios, los 

manipulan, los arrodillan con las 
repartijas de pequeñas partidas 
presupuestales y la realidad de la 
gran mayoría de esas corporacio-
nes es que es más lo que estorban 
que lo que aportan en la construc-
ción de un mejor vivir local. Otra, 
el poco interés que despierta en 
los empresarios el hacerse elegir 
en estos cuerpos colegiados, por 
cuanto, o no quieren perder tiem-
po en esas lides, o consideran 
vacuo su mandato. Pues a esta 
indiferencia me quiero referir fun-
damentalmente por volverse prio-
ritaria, casi que indispensable, su 
presencia en los concejos.

Los principales enemigos de 
los gobiernos de izquierda que fue-
ron elegidos para la presidencia y 
en las tres principales ciudades 
de nuestro país son los empresa-
rios. Esos seres que, recogiendo 
la visión del primer mandatario 
nuestro, obtienen un lucro, pala-
bra condenada casi a la categoría 
de delito, por las explotaciones 
que hacen de la clase trabajadora 
para llevarse la parte del león en 
la provisión de bienes y servicios 
a los nacionales. Las voces que 
salen a defender al empresaria-
do son tildadas de antipatriotas y 
clasistas, esclavistas incluso. Sus 
agremiaciones, apenas escucha-
das y muchas veces silenciadas 
por el núcleo fundamental del po-
der de Petro. Sus angustias, sus 
trasnochos, los riesgos que han 
corrido para ejecutar una tarea vi-
tal para la vida en común, son vi-
lipendiados. Por supuesto que no 
vivimos en un mundo de ángeles; 

hay desvíos y abusos en todos los 
sectores que construyen la econo-
mía del país. Pero en las espaldas 
de los empresarios, la mayoría 
pequeños en nuestro mundo, se 
recuesta el peso de la estabilidad 
en el flujo de bienestar nacional. 
Acá y en todas las latitudes.

No se trata de que dejen de 
hacer su tarea ni que abandonen 
sus negocios. Pero sí que entien-
dan que su participación en las 
decisiones primarias de su entor-
no les garantiza a ellos y a su co-
munidad una buena articulación 
con el andar de la sociedad. En la 
ciudad donde resido, Barranqui-
lla, he preguntado insistentemen-
te a muchas personas por quién 
van a votar al concejo. La mayoría 

me responde que no sabe. Que 
no ve a nadie que le parezca que 
puede hacer valer sus ideas y sus 
preocupaciones. Que están can-
sados de las caras desgastadas 
de los mismos aspirantes, que no 
se explican cómo pueden volver a 
presentarse a una elección, si no 
es por el voto amarrado que los 
elige vez tras vez.

Ni qué decir de las alcaldías. 
Cuando lo que conocemos como 
la “clase política”, es decir, los 
que se dedican a ella como pro-
fesión, no nos brindan resultados 
eficaces que alcen el bien común, 
pues hay que acudir a los que sa-
ben gestionar, es decir, culminar 
el tránsito de una idea a una reali-
dad. Ya los hemos visto ejerciendo 
ese poder con buenos resultados, 
como en el caso de Armitage en 
Cali y Char en Barranquilla. Hace 
mucho tiempo, lo hicieron Ma-
zuera Villegas y Virgilio Barco en 
Bogotá. Hay malos ejemplos, tam-
bién. El ingeniero Rodolfo en Bu-
caramanga, el más reciente. Pero 

se trata de sacudir ese menospre-
cio por las actividades políticas 
que tienen los empresarios, pues 
precisamente es eso lo que lleva 
a que se enquisten en el poder los 
que no saben, ni pueden, sacar 
adelante la vida ciudadana.

El panorama no puede ser 
más gris en Medellín, con un al-
calde destructor de la armonía 
de la clase política con la empre-
sarial en tan importante ciudad 
colombiana. Su palabrería barata, 
sus decisiones inconsistentes y su 
canto destemplado por una ciu-
dad mejor no han podido ser más 
generadores de caos por cuanto 
su periodo culmina pronto. La in-
seguridad en Bogotá, el desorden 
del tránsito y la ineficiente coordi-
nación de las obras y el bienestar 
citadino, por abreviar en el ejerci-
cio del juzgamiento de la gestión 
capitalina izquierdizada, dejan al 
sucesor de la alcaldesa altisonan-
te y gritona una gran cruzada por 
adelantar. En Cali, la bella, las ve-
ces que se escucha algo bueno es 
para voltear a ver su cultura y dis-
traernos del lamento de ese valle 
repleto de oportunidades.

¿Quiere que su ciudad prospe-
re? Pues, ¡participe con su nom-
bre en la política!

¿Quiere mejorar la seguridad 
de su entorno tan dejada por es-
tas fuerzas desarmadas en su es-
píritu que comanda Petro? Pues, 
¡Póngase de acuerdo con sus ami-
gos empresarios, independientes 
y críticos del statu quo y haga po-
lítica!

Después no se queje.

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

Por Nelson Rodolfo 
Amaya

Colombia se rezaga

Es con ustedes, señores empresarios
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En el marco del conve-
nio con Fundación Cami-
nos de Identidad (FUCAI), 
por medio de la Dirección 
de Extensión y Proyección 
Social y la Licenciatura 
en Etnoeducación e Inter-
culturalidad de la Univer-
sidad de La Guajira, inició 
el Diplomado denomina-
do ‘Gobierno Comunitario 
y Control Ciudadano-Pla-
nes Colectivos de Vida’.

Cabe indicar que la 
alianza tiene como pro-
pósito desarrollar proce-
sos de formación, que 
respondan a diferentes 

necesidades, aspiracio-
nes y realidades locales 
y regionales de las etnias 
contempladas como su-
jetos de derechos en la 
Sentencia T-302 de 2017 
de la Corte Constitucio-
nal.

Asimismo, el diploma-
do está dirigido a líderes 
comunitarios de todas 
las edades, con el fin de 
reconocer intereses par-
ticulares e individuales.

Además, de buscar la 
concertación a través del 
diálogo con las distintas 
etnias que se encuentran 

en el territorio. 
“El objetivo es acom-

pañarlos para que iden-
tifiquen sus derechos 
como referencia de la 
sentencia”, dijo la Univer-
sidad de La Guajira.

Este Diplomado fue 
avalado por el rector de 
la Uniguajira, Carlos Artu-
ro Robles Julio, quien in-
formó que se seguirá for-
taleciendo el Alma Mater 
para también coadyubar 
en medio de la emergen-
cia social y económica 
en que se encuentra La 
Guajira.

Un festín se organizó por par-
te las instituciones educativas 
del municipio de Dibulla y sus 
corregimientos para recibir a los 
‘Héroes del balón’, quienes so-
bresalieron en un certamen fut-
bolístico en territorio europeo.

El recibimiento fue apoteó-
sico y especial. Muy merecido 
para los jóvenes que dejaron en 
alto a Colombia, el departamen-
to de La Guajira y su municipio 
de Dibulla.

Toda la comunidad estudian-
til, les hizo un homenaje por tan 
excelente trabajo, por dejar una 
huella en Europa de la calidad 
de futbolistas que tiene Colom-
bia, del calor humano de su gen-
te y su cultura. 

Por entregarlo todo en las 
canchas en Barcelona, España. 
Por nunca rendirse, siempre in-
sistir, resistir, persistir con ahín-
co, dinamismo, coordinación, 
disciplina, humildad, gratitud, 
generosidad y trabajo en equipo.

Todos querían tomarse fotos 
con los héroes, porque eso son 
para sus compañeros y amigos 
en los colegios y la comunidad 
en general, los ven como sus 
ídolos, los abrazaron, brincaron, 
corrieron para buscar la mejor 
pose y salir en la foto. Hoy son 
sus compañeros, pero mañana 
podrían ser grandes figuras de-
portistas de la región. 

Esta experiencia enrique-
cedora marca un antes y un 
después en las vidas de los 17 
jóvenes que se fueron con sus 

maletas llenas de expectativas, 
susto, emociones encontradas, 
retos y llegaron con el sueño 
logrado, con la victoria en sus 
corazones, en sus mentes en su 
ser. 

Una experiencia vivida que 
quedará marcada por siempre, 
una oportunidad de oro, que 
aprovecharon al máximo, no 
solo en materia deportiva, sino 
en compartir diferentes cultu-
ras, conocer un mundo total-
mente diferente. 

La emoción en los jóvenes 
aún se dibuja en sus rostros, 
alegría, pasión, orgullo y se les 
entrecortó la voz de la misma 

felicidad que aún sienten, es 
como si estuviesen nuevamente 
celebrando cada gol que realiza-
ron en las canchas en Barcelo-
na.

Dejaron una huella ante los 
franceses, italianos y demás 
grupos que hicieron parte del 
Torneo Internacional San Jaime 
Mediterráneo en Barcelona. Les 
entregaron su cariño, los abriga-
ron con el calor humano, jolgorio 
y espontaneidad que caracteriza 
a los colombianos, afianzando 
lazos de hermanda y camarade-
ría.

Los jóvenes y sus familias, de 
igual manera, agradecieron infi-
nitamente al alcalde municipal 
de Dibulla, Marlon Amaya Mejía, 
por abrirles la puerta al mundo, 
por darles la oportunidad de sa-
lir de sus corregimientos y volar 
al continente europeo, es un es-
fuerzo a otro nivel, es inversión 
social, es pensar en la juventud. 
Es abrirles la mente y enseñar-
les a volar.

Se espera que estos esfuer-
zos que hoy se hacen desde la 
administración no se queden 
ahí, se continúe con el proceso 
de formación de los jóvenes, 
para que sigan fortaleciendo 
sus capacidades técnicas, de-
portivas e integral. 

“Ya los jóvenes saborearon 
la gloria y hay que seguir impul-
sándolos para que sigan brillan-
do y dándoles alegrías y frutos 
a la región”, informó la adminis-
tración municipal.

Luego de su destacada participación en Barcelona, España

El objetivo es responder a las inquietudes de las comunidades indígenas sobre los derechos fundamentales

Jóvenes de la Selección Dibulla fueron recibidos y exaltados 
por el alcalde Marlon Amaya

Uniguajira inició el Diplomado ‘Gobierno Comunitario y Control 
Ciudadano-Planes Colectivos de Vida’

Marlon Amaya, alcalde de Dibulla estuvo presente en el recibimiento de los 
‘Héroes del balón’, quienes sobresalieron en un certamen futbolístico en te-
rritorio europeo.

Los jóvenes trajeron consigo el Trofeo Mediterráneo.

Inició el Diplomado denominado ‘Gobierno Comunitario y Control Ciudadano-Planes Colectivos de Vida’.
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El miércoles 12 de julio de 2023, se 
convirtió en un día histórico, para 259 fa-
milias de los barrios Oscar Mejía y Miguel 
Lora, en el municipio de Maicao.

Cuando eran las 3:00 pm y el sol incle-
mente calentaba sus polvorientas calles, 
llegó hasta las viviendas de los barrios Os-
car Mejía y Miguel Lora, el alcalde Moha-
mad Dasuki, con una gran noticia, nada 
más y nada menos, que, para entregarle, 
la documentación que los acredita como 
propietarios legalmente de sus predios. 

La sorpresa de las familias no se hizo 
esperar, recibieron la vista del alcalde Da-
suki, el   secretario de Planeación Carlos 
Ramírez y los presidentes de las Juntas 
de Acción Comunal, ante quienes mani-
festaron su alegría por esta gran noticia, 
que se convierte en una oportunidad para 
mejorar sus condiciones de vida.

El proceso de titulación de predios 
inició en el año 2022, gracias a la volun-
tad del alcalde Mohamad Dasuki, quien 
pidió facultades al concejo municipal 
para entregar a título gratuito predios de 
propiedad del municipio a estas familias 
vulnerables, que por décadas han venido 
esperando esta oportunidad de ser due-
ños del pedacito de tierra que habitan, a 
pesar de que fue una lucha de varias ba-
tallas, hoy culminó el proceso para estas 
259 familias. 

Al caer la tarde mientras el alcalde vi-
sitó a algunas de estas familias, el resto 
de vecinos de Oscar Mejía y Miguel Lora, 
fueron llegando al auditorio de la casa de 
la cultura Ramiro Choles Andrade, dónde 
continuó la entrega de manera masiva de 
los títulos de propiedad. 

Finalmente, y en nombre de las 259 
familias los presidentes de las Juntas de 
Acción Comunal de Miguel Lora Oswal-
do Oviedo y Erika Tarifa, del barrio Oscar 
Mejía, agradecieron a la administración 
municipal por liderar este proceso y al al-
calde Mohamad Dasuki, por la voluntad 
y sobretodo por la gallardía de presentar 
hasta lograr la aprobación la iniciativa al 
concejo municipal.

Alcalde Mohamad Dasuki, entregó título de propiedad 
a 259 familias de los barrios Miguel Lora y Oscar Mejía 

Entregan documentos que acreditan a 259 familias como propietarios de predios en Maicao

Fueron más de 250 las familias de los barrios Oscar Mejía y Miguel Lora en el municipio de Maicao las beneficiadas.
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Durante el evento de 
socialización de los 
beneficios tributarios 
para los organismos 

de socorro y organizaciones de 
carácter social, el secretario de 
Hacienda, Alejandro Rutto, con-
tinuó entregando buenas noti-
cias para los contribuyentes del 
municipio fronterizo de Maicao.

Se trata de un proceso de de-
puración de cartera en el que se 
verán beneficiados los contribu-
yentes del régimen simplificado, 
en su mayoría colmeneros, ten-
deros y pequeños comerciantes, 
que posean deudas antiguas 
podrán acercarse a la secretaría 
de Hacienda y conocer de estos 
grandes beneficios.

Agregó el secretario de Ha-
cienda, que esta fue una direc-

triz del alcalde Mohamad Da-
suki, de buscar la manera de 
atraer a los contribuyentes para 
que pongan al día sus deudas 

antiguas y así sanear los nego-
cios y poder contribuir con el 
bienestar fiscal del municipio.

“Este es un beneficio espe-

cialmente para los colmeneros 
del municipio quienes tienen 
la oportunidad de poner al día 
viejas deudas, logrando des-
cuentos hasta del 90% de las 
mismas y además podrán hacer 

acuerdos de pago con el salgo 
a cancelar”, concluyó Rutto Mar-
tínez.

Esta depuración de cartera 
beneficia a todos los contribu-
yentes del régimen simplificado.

Después de 44 días, se logra 
levantar el paro que se desarro-
llaba en el municipio Maicao en 
La Guajira tras la gestión de la 
Consejería Presidencial para 
las Regiones en conversaciones 
con Dalger Mendoza Rangel.

Este ciudadano es quien lide-
raba a la comunidad en el muni-
cipio de Maicao. La protesta que 
realizaba Dalger Mendoza Ran-
gel era por el servicio de la em-
presa Aguas de la Península de 
Maicao, aduciendo que varios 
sectores del municipio carecen 
del preciado líquido.

El paro se levantó luego de 
la intervención de Sandra Ortiz, 

consejera para las Regiones de 
la Presidencia de la República.

“Estamos afirmando la pre-

sencia del Gobierno y su esfuer-
zo por construir soluciones que 
beneficien a las comunidades”, 

dijo Sandra Ortiz.
Cabe indicar que la funciona-

ria arribó este jueves 13 de julio 

al departamento de La Guajira 
con la intención de seguir reu-
niéndose con las autoridades 
del territorio en el marco de los 
cumplimientos del gobierno na-
cional con las comunidades ac-
cionadas de la Sentencia T-302 
de 2017.

“La consejera para las re-
giones Sandra Ortiz en reunión 
desde La Guajira juntos líde-
res de la región revisando los 
compromisos realizados por el 
gobierno nacional en la visita 
realizada durante el ‘Gobierno 
con el Pueblo’”, afirmó la Con-
sejería para las Regiones de la 
Presidencia.

El municipio de San Juan 
del Cesar perdió a uno de sus 
más nobles caballeros de an-
taño. El pasado miércoles 12 
de julio falleció a sus 93 años 
Don Leocadio Suárez Barros, 
un hombre probo, honesto, 
responsable, trabajador, no-
ble, generoso. 

De su unión con Doña Ze-
nobia Orozco Crespo, con 

quien conformó su hogar por 
más de 60 años, nacieron sus 
hijos Jairo (exalcalde de San 
Juan del Cesar), María Angé-
lica, José Ignacio, Juan Pablo 
y Mario Felipe, quienes se han 
destacado de manera brillante 
en el ejercicio de sus profesio-
nes. 

Se fue un gran hombre, que 
con su don de gente ayudó a 

muchas familias y apoyó a los 
más necesitados generando 
empleo en la zona rural donde 
tenía su finca. 

Don Leocadio Suárez Ba-
rros se va a la eternidad dejan-
do un inmenso vacío en su fa-
milia y sentimientos de pesar 
entre los sanjuaneros que lo 
conocieron y lo trataron. ¡Paz 
en su tumba!

En Maicao

Luego de 44 días, informó Sandra Ortiz

Secretaría de Hacienda iniciará proceso de depuración de 
cartera que beneficia colmeneros, tenderos y pequeños 
contribuyentes

Consejera para las Regiones logró levantar paro de líderes 
en Maicao por el servicio de agua

Alejandro Rutto, secretario de Hacienda.

El paro que se desarrollaba en el municipio Maicao logró ser levantado después de 44 días.

Fallecimiento

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Luego de los operativos en la plaza Almirante Padilla, mercado viejo y calle 15

“Estamos organizando y planificando para retomar los
espacios de todos”: Alexander León, Secretario de Gobierno 
(e) de Riohacha

Según la Revista Newsweek Clínica Maicao tiene una puntuación de 64.39% en servicio, investigación, tec-
nología y avances.

Pensando en el bienestar in-
tegral de todos sus socios, des-
de el pasado mes de febrero la 
Sociedad puso en marcha el pro-
yecto denominado la Fundación 
SAYCO, una iniciativa con senti-
do social que busca brindarles a 
los maestros un espacio de de-
sarrollo psico-social no sólo para 
los autores sino también para su 
núcleo familiar.

Bajo la Dirección ejecutiva 
de la Maestra Indira De La Cruz, 
quien estuvo al frente de la Se-
cretaría General de SAYCO, du-
rante 9 años, la Fundación lide-
rará proyectos de impacto social 
y cultural dirigido a los actores 

de la música en el país.
Cumpliendo con sus obje-

tivos, la Fundación acaba de 
presentar ante la UNESCO, el 
proyecto que lleva por nombre 
“Dinamización y fortalecimiento 
de la carrera de músicos emer-
gentes en condiciones de exclu-
sión, en el territorio colombia-
no”. Lo anterior, para participar 
de la décima cuarta Convocato-
ria del Fondo Internacional para 
la Diversidad Cultural (FIDC) de 
la UNESCO.

La propuesta consiste en 
fortalecer las competencias tec-
nológicas de 120 artistas emer-
gentes, entre compositores e 

intérpretes, que se encuentran 
en condiciones de exclusión por 
razones de edad, género o por 
ser de los territorios más afecta-
dos por el conflicto armado. Ade-
más, la iniciativa busca que los 
beneficiarios aumenten su repu-
tación artística, sin las barreras 
tradicionales de promoción y 
comercialización, llegando a un 
mercado más amplio, lo que se 
traduciría en mayores ingresos 
y fortalecimiento de la industria 
musical.

La Formulación de esta pro-
puesta de proyecto fue liderada 
por la Fundación SAYCO en cola-
boración con la ONG, Observato-

rio del Caribe Colombiano, OCA-
RIBE, como aliado estratégico.

La fundación espera ser una 
de las beneficiarias de esta con-

vocatoria, cuyos nombres serán 
anunciados entre 27 de febrero 
al 2 de marzo de 2024 por la 
UNESCO.

La Sociedad Médica Clínica 
Maicao, continúa liderando el 
Ranking de los mejores centros 
de salud del departamento de 
La Guajira y se mantiene entre 
los 50 mejores de Colombia se-
gún el último estudio realizados 
por la revista estadounidense 
Newsweek y la firma global de 
datos Statista, empresa verifi-
cada para realizar estudios de 
mercados, así como de servicios 
de investigación y análisis para 
las diferentes entidades publi-
cas y privadas a nivel mundial.

En la versión 2023 fueron 
clasificados 2.300 hospitales 
de 28 países, con el objetivo de 
proporcionar una comparación 

de los distintos centros de salud 
públicos y privados, en función 
de reputación y rendimiento, 
para identificar las instituciones 
más sobresalientes y determi-
nar las mejores practicas para 
implementar en otra institución 
de salud del mundo.

En el método de clasifica-
ción y selección se integraron 
los PROM, es decir, cuestiona-
rios estandarizados y validados 
que completan los pacientes 
para medir la percepción de su 
bienestar funcional y calidad de 
vida, como también la constan-
cia a brindar mejores resultados 
para los usuarios, nuevas tera-
pias y crecimiento.

Tras dos días de intensas 
acciones de las autori-
dades para establecer, 
organizar y planificar 

cómo combatir el fenómeno de 
la invasión del espacio público 
en Riohacha, el secretario de 
gobierno encargado, Alexander 
León, afirmó que la idea es tener 
claro el panorama para empezar 
a adelantar acciones con resul-
tados más contundentes.

Cabe indicar que las inter-
venciones iniciaron en la pla-
za Almirante Padilla, donde se 
contabilizaron a las personas y 
vendedores ambulantes que se 
encuentran invadiendo el espa-
cio público.

Posteriormente, se trasla-

daron mediante un grupo inter-
disciplinario hacia el sector del 
mercado viejo y la calle 15. Allí 
participaron miembros de la Se-
cretaría de Gobierno, Migración 
Colombia, Policía Nacional y 
Ejército Nacional.

“Estamos logrando con el 
grupo de trabajo abarcar dife-
rentes frentes del distrito, co-
nocidos por estar adsorbido a 
por las invasiones al espacio 
público. Sin embargo, median-
te organización, planificación y 
control se trabaja fuertemente 
por retomar los espacios para 
todos”, afirmó el funcionario de 
la alcaldía de Riohacha.

Cabe indicar que los tran-
seúntes, peatones y conducto-

res de motocicleta y vehículos 
han denunciado que centenares 
de vendedores ambulantes inva-
den las calles y las carreras, ge-

nerando el caos en estas zonas 
de la ciudad.

En próximos días las au-
toridades del Distrito estarán 

adelantando los operativos que 
buscarán recuperar, en un gran 
porcentaje, el espacio público 
en estos lugares.

Fundación SAYCO participa en 
convocatoria de la UNESCO para 
beneficiar a compositores
colombianos

Clínica Maicao en el ranking de los mejores centros de 
salud del país y número 1 en La Guajira

Indira De La Cruz, exsecretaría General de SAYCO.

Clínica de Maicao.

Intervenciones en pro de retomar los espacios públicos invadidos por vendedores ambulantes.
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ACTUALIDAD
Para que se cumplan los compromisos que se trazaron en La Guajira con ‘Gobierno al pueblo’

Informó el Gobierno de Mohamad Dasuki

Después de los espacios lo-
grados en el marco del diálogo 
del ‘Gobierno con el pueblo’, 
celebrado en La Guajira duran-
te toda una semana, donde en 
materia educativa Asodegua, re-
presentada por su junta directi-
va jugó un papel preponderante 
en la visibilización de los más 
sentidos problemas que aque-
jan a dicho sector, se realizó en 
Bogotá un encuentro entre do-
centes y representantes del alto 
Gobierno. 

Hasta la capital colombiana 
llegaron maestros delegados de 
todo el país liderados por Asode-
gua, quienes representan a los 
casi 70 mil docentes provisiona-
les, para participar en una mesa 
de diálogo con el Ministerio de 
Educación, Mintrabajo y aseso-

res del alto gobierno, donde se 
pretende entre otros puntos, 
crear las condiciones que posi-
biliten una política pública que 
salvaguarde los derechos labo-
rales de este gremio.

Cabe indicar que actualmen-
te los maestros provisionales no 
gozan de ninguna estabilidad la-
boral, toda vez que en el marco 
del artículo 125 de la constitu-

ción política del 91, se estable-
ció el concurso docente como 
argumento de ‘Meritocracia’, 
que asegurase el nombramien-
to en propiedad, unido a lo cual 
la Ley 115 del 94 en su artículo 
105 Ley General de la Educa-
ción, la Ley 60 del 93 en su ar-
tículo sexto y los decretos 2277 
del 79 y 1278 del 2002, conso-
lidaron dicho argumente en su 

ámbito jurídico y constitucional.
A su vez, hoy 70 mil maes-

tros y maestras provisionales 
de todo el país, que constituyen 
casi el 40% del total de la nómi-
na magisterial claman porque 
el carácter de provisionalidad 
de sus cargos, tenga en este 
gobierno un nuevo horizonte 
jurídico y legislativo, que sea ga-
rantista del derecho a un trabajo 
digno y definitivo. 

Si bien el artículo 125 cons-
titucional fue modificado por el 
acto legislativo 01 del 2008, 
mediante el cual en su momen-
to se lograron algunos nombra-
mientos de docentes, que a la 
fecha pertenecían a planta con-
tratada, la Sentencia C-558 del 
2009 dictaminó que se estaba 
sustituyendo la potestad cons-

titucional del 91 en su artículo 
125. Según la corte sólo el cons-
tituyente primario podría hacer 
dicha modificación. 

“En este espacio de diálogo 
y concertación con representan-
tes del Ministerio de Educación, 
de las Entidades Territoriales 
Certificadas representadas en 
sus secretarios de Educación, 
la FECODE y los representantes 
de los maestros provisionales, 
Asodegua dijo presente en este 
evento a través de sus maestros 
provisionales afiliados y su se-
cretario de Prensa y Comunica-
ciones, Milad Estrada esperan-
do que se logren ver las luces 
al final del túnel y se despeje 
el horizonte de falsas ilusiones 
sembradas en otras oportunida-
des”, afirmó Asodegua.

La administración municipal 
que lidera el alcalde Mohamad 
Dasuki, a través del secretario 
de Hacienda Alejandro Rutto 
Martínez, socializó los bene-
ficios tributarios otorgados a 
los organismos de socorros en 
razón a su servicio a la comu-
nidad maicaera, resultando be-
neficiados el Cuerpo Voluntario 
de Bomberos y Comité Munici-
pal de la Cruz Roja, quienes por 
un periodo de 10 años estarán 
exentos del pago del impuesto 
predial representando esto un 
ahorro importante en recursos 
para el sostenimiento de sus ac-
tividades humanitarias.

Asimismo, durante el even-
to el alcalde Mohamad Dasuki, 
firmó el decreto con el que se 
convoca a sesiones extraordina-
rias al concejo municipal, para 
el estudio y aprobación de un 
proyecto de acuerdo en el que 
se otorga el mismo beneficio tri-
butario a las organizaciones de 
carácter social, como la Univer-
sidad de La Guajira y la Liga de 
Lucha Contra el Cáncer.

Mientras tanto el alcalde 
Mohamad Dasuki, señaló que 
este es un aporte desde su ad-
ministración, para contribuir 
con un ahorro económico a las 
entidades de socorro y sociales, 
una manera de retribuirle ese 

trabajo desinteresado que ha-
cen día a día por el municipio de 
Maicao.

Además, con este proyecto 
de acuerdo, se busca otorgar 
beneficios extraordinarios a los 

contribuyentes con relación a 
porcentajes de descuentos en 
intereses y el capital de sus deu-
das.

Finalmente, el secretario de 
Hacienda Alejandro Rutto, dio a 
conocer que la secretaría habili-
tó en la ventanilla de recaudos, 
un sistema de pago por datafo-
no, para que los usuarios una 
vez liquiden su obligación si así 
lo desean, puedan cancelar con 
tarjeta bien sea débito o crédito.

De esta manera estamos 
contribuyendo a la comodidad 
de los usuarios, evitando largas 
filas en el banco y el pago de in-
termediarios.

En Bogotá se cumple mesa de trabajo por la estabilidad
laboral de maestros provisionales: Asodegua lidera 
esta jornada

Exoneran por 10 años el pago del impuesto predial 
al Cuerpo de Bomberos y la Cruz Roja de Maicao

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Alcalde Mohamad Dasuki

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD
Por parte de uniformados de la Policía Fiscal y Aduanera

Como parte de las acciones de 
Air-e para combatir el hurto de ener-
gía, han sido intensificadas las labo-
res de revisión en sectores residencia-
les y comerciales del departamento.

La empresa informó que duran-
te acciones de control y seguimien-
to detectaron 14 irregularidades en 
medidores del barrio 7 de Agosto en 
Riohacha, donde utilizaban líneas di-
rectas que impedían registrar el con-
sumo real en los equipos de medida, 
generando pérdidas mensuales por 
$4.300.000.

De acuerdo con la compañía, 

cuentan con tecnología, equipos y 
personal especializado para detectar 
cualquier modalidad de Defraudación 
de fluidos y están adelantando estas 
acciones todos los días de la semana 
en diferentes horarios.

El hurto de energía afecta la 
prestación del servicio a todos los 
usuarios, porque puede ocasionar 
cortocircuitos u otras afectaciones a 
la calidad y continuidad del servicio. 
Air-e invita a la comunidad a denun-
ciar estos casos a través de la línea 
115 y la app Air-e disponible en Goo-
gle Play, App Store y AppGallery.

Se adelantó la campaña ‘Ni compro ni vendo contrabando, 
soy legal’ en La Guajira

Entre colinas y desierto se 
encuentra Samutpio, una comu-
nidad que tiene de un lado la 
línea férrea y del otro la rodean 
comunidades, como si queda-
ra dentro de todo, sin vía de 
escape… pero quién escaparía 
de una comunidad que te hace 
sentir de verdad en la Alta Gua-
jira, una que queda cerquita de 
Uribia. Todo esto lo cuenta Elias 
Silva, autoridad tradicional de la 
comunidad y quien nos recibe 
en este viaje.

El nombre de la comunidad, 
además de una traducción exac-
ta al español que sería Samut 
que traduce zamuro (ave carro-
ñera) y piou que significa nido 
o tierra, tiene una historia que 
nos cuenta su autoridad: “Los 
abuelos dicen que cada colina 
tiene su nombre. Esta -señala- 
es el propio Samutpio que quie-
re decir ‘nido de zamuro’ porque 
ahí se anidaban, se procreaban 
esas aves, es un espacio sagra-
do para nosotros, no entramos 
ahí porque queremos que los 
zamuros puedan procrear. Ellos 
tienen un tiempo en que se re-

producen y ya los niños y los 
miembros de la comunidad lo 
saben. El zamuro, para que se-
pan, es también llamado buitre”.

En Samutpio, la mayoría se 
dedica a pastorear ovejas y chi-
vos, a las artesanías. Y son ve-
cinos de su propia familia. Sí, 
todos son familia. De un lado 
hay un tío de Elias, hermano de 
su mamá, del otro lado vive un 
hijo de su abuelo. Pero puntua-
lizan en que todos son la misma 
gente.

Con sus treinta familias, 
Samutpio es una tierra de per-
sonas que vive por y para su 
cultura, que sabe el valor de 
conocer su historia, que se de-
dica a estudiar para mantener lo 
que tienen y lo que son. Lo con-
firma su colegio con 103 niños 
que va hasta el quinto grado, un 
centro de atención al infante y 
un espacio multipropósito que 
conocen quienes los visitan. Y 
ese es su sueño, formarse en lo 

cultural: “Pensamos ser el cen-
tro de todo lo que tiene que ver 
con beneficio de comunidades. 
Y soñamos con la educación 
porque sabemos que es la for-
ma de cómo nosotros podemos 
entender cuál ha sido nuestro 
trabajo y cuál debe ser nuestro 
horizonte. Sabemos que la edu-
cación va a levantar a la comuni-
dad, al wayuu, que no dependa 
de nadie. Que sean visionarios, 
empresarios de su comunidad”, 
afirma Elias.

Esta comunidad del kilóme-
tro 100 de la línea férrea hoy 
está capacitando a las artesa-
nas en su labor y a la comunidad 
sobre cultura, todo esto de for-
ma voluntaria, porque su visión 
es ser el núcleo de estos temas, 
e incentivan a sus habitantes a 
ser ejemplo desde la casa. Y en 
ese mismo sentido, se formaron 
para llevar a cabo proyectos de 
fortalecimiento cultural, genera-
ción de ingresos, infraestructura 

para soluciones de agua, para 
educación y para beneficio de la 
comunidad, que trabajaron de 
la mano de Cerrejón: “Creamos 
legalmente un operador para 
ejecutar los proyectos, busca-
mos entre las autoridades a 
nuestra propia gente y trabaja-
mos y cumplimos al 100% con 
lo requerido porque nos hemos 

formado, hemos estudiado”, 
asegura la autoridad.

Entre colinas se encuentra 
la tierra de los zamuros, del 
otro lado están las colinas de 
Lüaace, Potot’pa, detrás del ce-
menterio está Jalesupa. Todas y 
cada una de ellas con su nom-
bre. Samutpio, por su lado, un 
nido.

La Policía Fiscal y Adua-
nera de La Guajira realizó 
una campaña denominada 
‘Ni compro ni vendo con-
trabando, soy legal’, para 
mantener informada a la co-
munidad sobre cualquier si-
tuación irregular en relación 
a esta conducta punible.

Las acciones se cum-
plieron en distintos sectores 
de La Guajira, entre ellos en 
distintos puntos viales del 
territorio peninsular.

“Nuestra Policía Fiscal 
y Aduanera viene desa-
rrollando en La Guajira la 
campaña ‘Ni compro ni 
vendo contrabando, soy 
legal’, donde entrega reco-
mendaciones para tener en 
cuenta a la hora de realizar 
compras de artículos y en-
seres”, afirmó la institución 
policiva.

Las autoridades adua-
neras informaron que van 
a seguir adelantando estas 

intervenciones de preven-
ción, pues son las directri-
ces del Mayor Luis Quintero 
Guzmán, comandante de la 
Polfa en La Guajira.

Se estableció que se 
realizarán en la vía Palo-
mino-Riohacha, Riohacha 
- Maicao, Maicao - Para-
guachón, Maicao - Albania, 
Distracción - Cuestecita, 
Riohacha - Cuestecita, en-
tre otros corredores viales 
del territorio.

Nido de zamuros

Elias Silva, autoridad tradicional de la comunidad.

Air-e encontró 14 medidores 
manipulados en un sector del 

barrio 7 de Agosto en Riohacha
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“Pero Esaú co-
rrió a su encuen-

tro y, echándose so-
bre su cuello, lo abrazó y besó; 
los dos lloraron”. Génesis 33:4.

Una oración fervorosa trae 
paz y convicción. Jacob ve a 
Esaú con 400 hombres, pero 
ya no tiene temor. Se adelanta 
a su familia y con denuedo, se 
acerca a él.

Jacob se inclina a tierra siete 
veces, conforme a la costumbre 
de esa época con la cual un sier-
vo mostraba respeto a su señor. 
Si bien Jacob había recibido la 
bendición que dice: las nacio-
nes se inclinen a ti (Gn. 27:29), 
se humilla a sí mismo imploran-
do el perdón de su hermano. 
Esaú corre a su encuentro y lo 
abraza, disipando toda tensión. 
Por la gracia de Dios, después 
de haber luchado (abak’ en 
hebreo) contra Dios en el río 
Jaboc, recibe el abrazo (habak 
en hebreo) de Esaú (Gn. 33:4, 

32:24). Los 400 hombres de 
Esaú se convierten en la mejor 
guardia de Jacob.

Esaú pregunta por los acom-
pañantes de Jacob. Jacob pre-
senta en orden a toda su fami-
lia, la cual se inclina ante Esaú. 
Jacob confiesa que fueron con-

cedidos por la bondad de Dios y 
a su vez espera hallar gracia a 
los ojos de Esaú con los anima-
les del ganado que les ha dado 
como presente (Gn. 33:8). Pide 
gracia a Esaú por los pecados 
del pasado, y Jacob comparte 
con su hermano la gracia recibi-

da de Dios (vv. 10-11).
Cuando Esaú acepta los ob-

sequios entregados por Jacob 
y se reconcilia con él, la gracia 
que Dios había derramado en él 
fluye hacia su hermano mayor. 
Así se cumple la Palabra ben-
ditos sean los que te bendigan 

(Gn. 27:29). Después de haber 
implorado gracia, ahora Jacob 
es canal de la gracia de Dios. 

Jacob y Esaú se reencuen-
tran luego de 20 años y no se 
sabe si habrá venganza o recon-
ciliación. Dios guía de la mejor 
manera las situaciones más 
tensas, como esta.  Así cuando 
Jacob y Esaú se abrazan y lloran, 
la reconciliación cierra ese pro-
fundo abismo que llevaba dos 
décadas abierto.

Jacob adopta la posición más 
humilde para pedir perdón y le 
devuelve a su hermano la gracia 
que recibió de Dios, tras quitarle 
la primogenitura. La relación de 
ambos se restaura únicamente 
por la gracia de Dios que ayudó 
al pueblo del Pacto y no por los 
numerosos regalos ni por todo 
el tiempo que pasaron sin verse.

Aunque no sea una relación 
estrecha, podemos conocer 
la gracia de la restauración si 
Dios nos ayuda. Dios les guarde.

LA GRACIA DE LA RESTAURACIÓN

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

-Con el mundo actual y su 
tecnología, el uso excesivo de 
dispositivos móviles y pantallas 
en general puede causar pro-
blemas de salud para niños y 
adultos. Se ha dicho que existe 
un daño cognitivo causados por 
la exposición de la radiación que 
emiten estos, sin embargo, Ed-
win Forero, neurólogo pediatra y 
profesor universitario adscrito a 
Colsanitas, comenta que “hasta 
el momento ningún estudio ha 
comprobado que exista daño 
alguno, sin importar que se 
duerma cerca de él o se use de 
manera prolongada, pues esa 
radiación, corresponde a la am-
plitud del espectro no ionizante, 
lo que quiere decir que es de 
baja energía y no puede dañar 
las células humanas”.

Forero agrega que existen los 
estudios funcionales en los que 
se compara sujetos por la canti-
dad de tiempo que permanecen 
frente a una pantalla; niños y 
adolescentes en su mayoría. Allí 
se ha observado un entorpeci-
miento del proceso normal de 
aprendizaje ya que los menores 
invierten el tiempo recibiendo 
estímulos pobres de pantallas 
cuando podrían ocuparlo en una 
actividad que enriquezca aún 
más el cerebro en esa edad tan 
importante para su desarrollo.

Por otro lado, los niños que 
pasan un mayor tiempo conec-
tados tienen el riesgo de expe-
rimentar periodos de concen-
tración más cortos y dificultad 

para cumplir tareas, lo que se 
evidencia en su desempeño 
académico. Por esta razón, los 
niños menores de tres años no 
deberían estar expuestos a pan-
tallas, además, se comprobó 
científicamente que la luz arti-
ficial que emiten las pantallas 
puede generar insomnio sí se 
usa principalmente en la noche. 

La doctora Nidia Preciado, 
psicóloga de Colsanitas, comen-
ta las 3 consecuencias más co-
munes del excesivo uso de la 

pantalla: 
- Se crece con cerebro 

perezoso: Preciado, experta en 
adicciones, comenta que “es 
un error pensar que al evadir 
tareas simples tendremos es-
pacio en nuestro cerebro para 
habilidades que consideramos 
de mayor importancia, lamen-
tablemente, el cerebro no fun-
ciona como las máquinas, que 
tienen lugar para una cantidad 
de información limitada. Lo 
que en realidad sucede en es-

tas circunstancias en las que 
buscamos atajos mentales es 
que pueden perderse destrezas 
como la orientación y la memo-
ria a corto plazo”. 

Otra forma en que el cerebro 
se ve afectado por la tecnología 
es que ésta evita que realice-
mos procesos cognitivos com-
plejos como los que se ejecutan 
al buscar una dirección o hacer 
cálculos matemáticos.

- Adicciones otros tras-
tornos:  Una conducta compulsi-

va relacionada con las tecnolo-
gías nace cuando una persona 
no puede controlar el tiempo 
que pasa haciendo uso de ellas, 
lo que no solo le trae problemas 
sociales y laborales, sino ade-
más malestar cuando se lleva 
mucho tiempo desconectado 
ya que la persona tiene pensa-
mientos ansiosos que solo se 
controlan cuando pueden estar 
nuevamente ‘en línea’ pues, el 
cerebro libera dopamina (la hor-
mona de la satisfacción) cuando 
entra en contacto con estímulos 
positivos, ofreciendo una recom-
pensa por nuestras acciones. 

- Exceso de tiempo fren-
te a las pantallas: Los tiempos 
para estar frente a la pantalla 
no están establecidos, sin em-
bargo, el doctor Forero comenta 
que es recomendado para los 
menores estar máximo 1 hora al 
día divida en tiempos en los dife-
rentes dispositivos electrónicos, 
siempre bajo supervisión de un 
adulto responsable. “Podemos 
hacer uso de las redes sociales 
para conectarnos con gente en 
la distancia, pero no podemos 
olvidar las que están presentes 
en el momento”, comenta la psi-
cóloga.

No olvide que el cerebro 
es altamente adaptable y esto 
permite sacar beneficio de la 
tecnología y desarrollar otras 
habilidades cognitivas como la 
búsqueda efectiva de informa-
ción, el pensamiento crítico y la 
capacidad de analizar datos.

os niños que pasan mayor tiempo conectados tienen el riesgo de experimentar periodos de concentración más cortos 
y dificultad para cumplir tareas.

¿Su hijo usa mucho la pantalla del celular? Estas son 
las consecuencias que pueden afectar su salud
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JUDICIALESJUDICIALES

El cuerpo sin vida de una per-
sona de sexo masculino fue en-
contrado, el cual estaba semio-
culto con unas ramas de un árbol 
encima que lo mantuvieron poco 
visible a los residentes de la zona. 
 El cadáver fue locali-
zado a 10 kilómetros de la ca-

rretera que comunica a Puerto 
Bolívar con Uribia, a la altura 
del kilómetro 70, en cercanías 
a la comunidad Kamushut. 
 La Policía Nacional de di-
rigió al lugar realizando la diligen-
cia  de levantamiento de cuerpo 
sin vida y trasladado hasta las 

dependencias judiciales, don-
de llegaron los familiares indi-
cando que respondía al nombre 
de Agustín José Jusayú Uriana. 
 También indicaron que 
estaba perdido desde el pasado 
sábado.

Cuando detuvieron un bus 
interdepartamental para una 
requisa de rutina, los soldados 
encontraron que llevaban dos 
teléfonos satelitales y 1 GPS, sin 
documentos.

El procedimiento fue adelan-
tado por el personal del Grupo 
de Caballería Mecanizado Juan 
José Rondón, en coordinación 
con la Dirección de Impuestos y 
Aduanas Nacional, Dian.

Las autoridades habían co-
locado un puesto de control en 

la carretera nacional, a la altura 
de la entrada al corregimiento 
Oreganal, en el municipio Ba-
rrancas.

Hasta allí llegó el vehículo de 
transporte de pasajeros, de pla-
cas WFG – 776, afiliado a la em-
presa Copetran, donde se consi-
gue en su interior, en la parte de 
las bodegas, los elementos sin 
soporte legal.

Las tropas ubicaron un telé-
fono satelital marca Icom con 
sus respectivos accesorios, 

valorado en 7 millones 250 
mil pesos; otro de la marca Iri-
dium, avaluado en $ 3’750.000 
pesos, y un GPS marca Spot T 
Race, que tiene un costo de 1 
millón de pesos.

De acuerdo a las autorida-
des, las bandas criminales para 
despistar están utilizando la mo-
vilización de equipos de comu-
nicación y posicionamiento en 
vehículos con rutas legales en 
La Guajira.

Tres hombres fueron detenidos 
en San Juan del Cesar, después 
que se conoció una alerta del atra-
co cometido a mujeres mejicanas, 
a quienes las despojaron de sus 
pertenencias.

La Policía Nacional informó a to-
das las patrullas que el asalto suce-
dió por la carrera 10 con la calle 3 
sur, en este municipio de La Guaji-
ra y era necesario contenerlos por-

que podrían salir de este territorio.
Al mismo tiempo, indicaban que 

los atracadores se movilizaban en 
un automóvil, de color verde, mar-
ca Mazda. Activándose un plan 
candado con todos los cuadrantes.

Una de las patrullas observó un 
vehículo, como el que describieron, 
cuando se dirigían hacía el munici-
pio El Molino, siendo seguidos y al 
alcanzarlos los abordaron.  

En el automotor iban: Carlos Mi-
guel Acosta Quintero, de 22 años; 
Cristian David Cujia Toncel, de 21 y 
Juan David Calderón Orozco, de 18 
años.

Al practicarles una requisa, 
hallaron los elementos hurtados, 
tales como: documentos de identi-
dad extranjeros, tarjetas bancarias, 
un celular, 2.500 pesos mexicanos, 
11 dólares y una billetera.

Sin vida encontraron el cuer-
po de un joven, quien estaba 
colgando en una de las habita-
ciones en su lugar de residen-
cia, sorprendiendo a su familia 
por la fatal determinación.

Esta persona respondía al 
nombre de Adrián Alberto Mejía 
Corrales, de 25 años, natural de 

San Juan del Cesar y dedicado a 
la mecánica automotriz.

La situación se registró ha-
cia las 6 de la mañana del pa-
sado miércoles 12 de julio, en 
la vivienda ubicada en la calle 9 
con la carrera 4, del barrio Félix 
Arias, en este mismo municipio 
al sur de La Guajira.

Se conoció que, el muchacho 
se encontraba despechado por 
problemas que había tenido con 
una reciente relación sentimen-
tal y al parecer no la superó.

Al comenzar el día, cuando 
los ocupantes de la casa em-
pezaron el trajinar diario, se en-
contraron con la trágica escena 

y aunque trataron de auxiliarlo 
nada pudo hacerse, había falle-
cido.

Los padres del mecánico lo 
descolgaron y lo acostaron en 
una cama a esperar que llega-
ran las autoridades para cono-
cer el caso, para la respectiva 
inspección judicial.

Como Luis Carlos era co-
nocida la persona que  perdió 
la vida al ser arrollado por un 
camión de la empresa Air-e. 
 Según testigos, el 
hombre estaba sentado en un 
bordillo a las afueras de una 
vivienda y se le lanzó al pe-
sado camión, adecuado para 
los servicios de grúa, cuando 
éste transitaba por el lugar. 

 El hecho ocurrió hacia 
las cinco de la tarde de ayer 
jueves 13 de julio, en la calle 
14 H con la carrera 32, del ba-
rrio La Majayura, en Riohacha. 
 Se conoció que el 
vehículo es de placa SPJ 
- 094, color blanco y perte-
neciente a la empresa Ser-
vicer, contratista de Air-e. 
 Igualmente, los re-

sidentes del sector dieron 
a conocer que el hoy occiso 
era muy conocido y presen-
taba problemas mentales.  
 Todos los vecinos que-
daron sorprendidos de que 
se lanzara al pesado auto-
motor, desconociéndose por-
qué tomó esta fatal decisión. 
 Por su parte la em-
presa indicó que; lamenta el 

fallecimiento de esta persona 
tras un accidente con un vehí-
culo de la contratista Servicer.  
 Agregando que fren-
te a esta situación, la firma del 
asociado comercial está a dis-
posición de brindar toda la in-
formación ante las autoridades 
quienes adelantarán la investi-
gación.

En un bus interdepartamental fueron 
incautados dos teléfonos satelitales 
y un GPS por el Grupo Rondón

Hombres atracaron a mejicanas: La policía los persiguió y como 
resultado fueron tres los capturados

Hallan cadáver de wayuu que estaba desaparecido desde el 
sábado en Uribia

Joven fue hallado sin vida dentro de su casa

Hombre pierde la vida al lanzarse contra pesado camión 

San Juan del Cesar

Riohacha

San Juan del Cesar

Adrián Alberto Mejía Corrales, de 25 
años, fallecido.

Carlos Miguel Acosta Quintero, de 22 años; Cristian David Cujia Ton-
cel, de 21 y Juan David Calderón Orozco, de 18 años, capturados.
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Rafa Pérez y Diego Daza son 
los cantantes vallenatos que le 
ganaron el pulso, hasta el mo-
mento, a los candidatos políti-
cos que por lo general en estas 
fechas inundan estos espacios 
con publicidad de cara a la con-
tienda electoral de octubre.

Quien hasta el momento se 
le ha notado una gran campaña 
publicitaria es a Rafa Pérez, ex 
vocalista del grupo Kvrass, que 
de una manera estratégica se 
ha tomado a la capital del Ce-
sar publicitando la salida de su 
próximo trabajo musical que lle-
va por título ‘Mi Mejor Versión’ y 
que quiere llevarlo en vivo ante 
más de 15 mil personas en el 
Parque de la Leyenda Vallenata.

El artista oriundo de Chiri-
guaná ha optado no solo por las 
vallas ubicadas en puntos estra-
tégicos de Valledupar, si no en la 

publicidad móvil, es decir en los 
buses del Sistema Estratégico 
de Transporte, SIVA, que tam-
bién presta este servicio.

Mientras tanto, Diego Daza 
quien estará primero en la ta-
rima ‘Colacho’ Mendoza en el 
templo sagrado del vallenato, 
viene haciendo lo propio con el 
‘branding’ de “A To’ Timbal” su 
tercera producción discográfica 
que tiene como fecha de salida 
el 25 de agosto y el lanzamiento 
en vivo el próximo 2 de septiem-
bre.

De esta manera estos dos 
artistas de la nueva generación 
del vallenato vienen demostran-
do que la promoción de un pro-
ducto musical no se hace solo 
en redes sociales, si no a través 
de diferentes plataformas tradi-
cionales o modernas para llegar 
a toda clase de público.

-Jorge Celedón fue nominado 
como Mejor Artista Vallenato en 
la octava edición de los Premios 
Mi Gente TV que tendrá su cere-
monia de gala el próximo 27 de 
septiembre en el Movistar Arena 
de Bogotá.

Los Premios Mi Gente Tv 
reconocen lo mejor del talento 
musical en el presente año re-
uniendo a los mejores artistas 
en las categorías del vallenato, 
regional colombiano y urbano.

Jorge Celedón en el presente 
año abandera el vallenato inter-
nacional con más de 25 concier-
tos en 15 países, demostrando 
ese gran poder de convocatoria 
y llevando estos aires musicales 

a los grandes escenarios del 
mundo.

La página de Mi Gente TV.
com, ya abrió las votaciones 
para que todos puedan partici-
par.

Jorge Celedón en la presente 
semana inicia un nuevo tour mu-
sical por Estados Unidos, con la 
siguiente agenda de conciertos:

Viernes 14 de julio: Dallas
Domingo 16: Houston
Viernes 21: Denver
Sábado 22: Charlotte
Domingo 23: San José
Jorge Celedón, el Ídolo Mun-

dial del Vallenato, sigue impara-
ble con sus conciertos interna-
cionales.

En todo un hit se ha converti-
do el nuevo lanzamiento musical 
del cantautor santandereano, 
Luis Mateus, una composición 
del también socio SAYCO, Enrique 
Cuadrado y el acompañamiento 
de su fiel acordeonero David Ren-
dón.

Se trata de una bella compo-
sición con letra y música de corte 
romántico que forma parte del ál-
bum que lleva el mismo nombre el 
cual contiene otros títulos como: 
Intentaré, El verdadero amor y 
Siento que muero.

Y es que ¿quién no ha tenido 
un amor imposible?, se pregunta 
Luis Mateus y al respecto comen-
ta que su compadre Enrique Cua-
drado, autor de la canción, lo tuvo 

durante su infancia en el colegio 
y de allí sale la inspiración para 
componer este tema, que se lo en-
trega en 2018 y que guardó para 
grabarla en el momento oportu-
no, ese momento es ahora, y no 
se equivocó, pues el tema está 
arrasando en las plataformas di-
gitales.

El videoclip fue grabado en la 
ciudad de Bucaramanga bajo la 
producción de David Rendón.

Luis Mateus es un cantante y 
compositor de música vallenata, 
oriundo de San Vicente de Chucu-
rí, creció en el corregimiento de El 
Centro, en Barrancabermeja, don-
de se inició musicalmente cantan-
do rancheras y participando en 
concursos musicales. Años más 

tarde descubriría su vocación por 
el vallenato, cuando hizo parte de 
la agrupación musical “Los Come-
manguitos”, donde su descubierto 
por el reconocido compositor Iván 
Calderón, quien lo impulsó en los 
inicios de su carrera musical.

Luis Mateus realiza una gira 
internacional el 17 de julio en 
Ecuador y por primera vez, este 
21 de julio cantará en Chile, en 
un mano a mano con ‘El Chiche 
Vallenato’.

Invitamos a todos nuestros 
seguidores y amantes del género 
vallenato a gozarse este primer 
lanzamiento del álbum “AMOR 
IMPOSIBLE” con el que de seguro 
muchos corazones se encuentran 
identificados.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Jorge Rosado

Jorge Celedón, nominado a Mejor Artista del Vallenato en los 
premios Mi Gente TV

Un “Amor Imposible” de nuestro socio 
Luis Mateus

Los artistas vallenatos que le ganan espacio publicitario 
a los políticos
De esta manera estos dos artistas de la nueva generación del vallenato vienen demostrando que la promo-
ción de un producto musical no se hace solo en redes sociales.
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NACIONALES
Con fallo de la Haya se protegerán 10 mil empleos de 
raizales

Es necesario fortalecer las capacidades de las fuerzas 
aéreas y naval para defender todo el territorio nacional: 
Presidente Petro

El Gobierno considera que la determinación de la Corte Internacional de Justicia es un alivio para la comunidad en 
el territorio

“La capacidad política de una nación depende de su propio pueblo, de su unidad, de la fortaleza y calidad 
toda la sociedad. Y la capacidad militar de una nación depende de sus Fuerzas Militares, de sus instrumentos, 
de su capacitación. Hay que tener capacidad aérea”, indicó el Jefe de Estado.

Un respiro en materia laboral 
para la comunidad raizal signi-
ficó el fallo de la Corte Interna-
cional de la Haya, que rechazó 
las pretensiones de Nicaragua 
contra Colombia, donde entre 
otras cosas, reclamaba exten-
der su plataforma continental 
y declarar que las Islas de San 
Andrés y Providencia tienen una 
plataforma limitada, así las co-
sas, Nicaragua reclamaba 200 
millas náuticas que afectarían 
de manera directa la generación 
de empleo a la comunidad raizal 
del archipiélago. 

Para la ministra del Trabajo, 
Gloria Inés Ramírez Ríos, este 
fallo le devuelve la tranquilidad 
a las y los trabajadores de la 
pesca. 

“Desde el Ministerio del 
Trabajo, celebramos con gran 
alegría el fallo de la haya, el 
pronunciamiento de la corte in-
ternacional es muy importante, 
porque devuelve la tranquilidad 
a los trabajadores y trabajado-
ras de la pesca en San Andrés, 
a quienes hoy llamamos para 
que sigan adelante en los pro-
cesos de protección y de gene-

ración de empleos. Colombia si-
gue avanzando, pero sobre todo 
continuaremos con los procesos 
de formación laboral dentro de 
los que contamos la certifica-
ción que viene adelantando el 
SENA”, puntualizó, la titular de 
la cartera laboral. 

La alta funcionaria resaltó, 
además, las capacitaciones y 
la formación que se viene ade-
lantando en las Islas de San 
Andrés, Providencia y Santa 
Catalina, por lo que calificó la 
decisión de la Corte, como un 
instrumento de gran valor para 
los procesos que se adelantan 
en este territorio. 

“Este fallo de la haya es un 
instrumento que protege a más 
de 10 mil trabajadores raiza-
les de las islas de San Andrés, 
Santa Catalina y Providencia, y 
contribuye de manera efectiva a 
la reactivación económica que 
requiere este territorio”, subrayó 
la ministra del Trabajo. 

El sector trabajo, desde su 
dirección territorial en San An-
drés continua con las acciones 
pertinentes para la reactivación 
del empleo y la formación para 
el trabajo desde los distintos 
programas que ofrece el Gobier-
no del Cambio para las Islas y 
sus habitantes. 

Al inaugurar la Feria Inter-
nacional Aeronáutica y Espacial 
F-AIR 2023, el Presidente Gus-
tavo Petro afirmó el pasado miér-
coles que es necesario fortalecer 
las capacidades de las fuerzas 
aéreas y naval para defender 
todo el territorio nacional, y tam-
bién se refirió a la importancia 
de coordinar acciones con Brasil 
para proteger la Selva Amazóni-
ca.

“La capacidad política de 
una nación depende de su pro-
pio pueblo, de su unidad, de la 
fortaleza y calidad de toda la 
sociedad. Y la capacidad militar 
de una nación depende de sus 
Fuerzas Militares, de sus instru-
mentos, de su capacitación. Hay 
que tener capacidad aérea. ¿Po-
demos llegar hasta San Andrés, 
fácilmente? Pues en vuelos ci-
viles, sí. ¿Y en vuelos militares? 
¿Nuestra capacidad naval es lo 
suficiente para controlar el mar 
que estuvo bajo nuestro cuidado 
y que disminuyeron en una de 
estas decisiones judiciales hace 
unos años?”, dijo el Jefe de Es-
tado en su intervención.

Al respecto, afirmó que este 

tipo de respuestas las debe dar 
el Gobierno Nacional y las Fuer-
zas Militares y, por ende, fue 
enfático en decir que “la Fuerza 
Aérea nos demanda una mayor 
capacidad” para “cuidar todo 
nuestro territorio nacional, tal y 
como lo definió la Constitución 
de 1991 y que el Presidente de 
Colombia juró respetar y defen-
der”.

Durante el evento, que tuvo 
lugar en Recinto Ferial del Aero-
puerto José María Córdoba de 
Rionegro (Antioquia), el Jefe de 
Estado también se refirió a la 
importancia de coordinar accio-
nes entre las Fuerzas Aéreas de 
Colombia y de Brasil, con el fin 
de defender la Selva Amazónica, 
uno de los pilares de la Tierra en 
materia ambiental para la exis-
tencia de la humanidad.

La defens a de la Selva 
Amazónica

 “Defender la Selva Amazó-
nica se volvió una prioridad, y 
en eso estamos juntos Brasil y 
Colombia, y seguramente lo es-
taremos más países surameri-

canos y del mundo”, aseveró.
En el mismo sentido, el Man-

datario indicó que esa articula-
ción debe estar enfocada en el 
control inmediato y la detección 
temprana de incendios, con 
el fin de defender la selva del 
fuego, pero también “para des-
truir los poderes ilegales que se 
vienen apoderando de la Selva 
Amazónica en función de su 
destrucción”.

“Esta feria nos puede servir 

para encontrar o para estimu-
lar a quienes participan en ella, 
para darnos soluciones. Una so-
lución que no es solamente para 
Colombia o para Brasil, una 
solución que es para la huma-
nidad. ¿Cómo la tecnología en 
función aeroespacial o en fun-
ción aérea, puede servir a este 
que es el máximo propósito hoy 
de Sudamérica?, el rescate y la 
revitalización de la Selva Amazó-
nica”, manifestó.

Finalmente, cabe destacar 
que la F-AIR 2023, la cual se 
posiciona como espacio único 
para promover el desarrollo de 
la industria aeronáutica y ae-
roespacial en el ámbito nacional 
e internacional, tiene como invi-
tado de honor a Brasil.

Los países visitantes a la 
feria son: Estados Unidos, Ca-
nadá, Suecia, España, Francia, 
Argentina, Chile, Brasil, Israel, 
Italia y Panamá.

Fallo de La Haya sobre Colombia y Nicaragua

Foto de referencia. Mapa del conflicto entre Colombia y Nicaragua
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La Comisión Federal de Co-
mercio (FTC, en inglés) ha abier-
to una amplia investigación so-
bre OpenAI, para determinar si 
su chatbot con inteligencia arti-
ficial (IA) ChatGPT ha infringido 
las leyes de protección al consu-
midor al poner en riesgo la repu-
tación y los datos personales de 
los usuarios, según informó este 
jueves The Washington Post.

La comisión envió esta se-
mana una demanda de investi-
gación civil de 20 páginas a la 
startup liderada por Sam Altman 
donde plantea a OpenAI varias 
preguntas, como sus prácticas 
para entrenar modelos de IA 
y su manejo de la información 
personal de los usuarios.

Piden cuentas a ChatGPT
Entre los diversos ejemplos 

que detalla la larga carta, a la 
que tuvo acceso The Washing-
ton Post, estaba un incidente 
de 2020 en el que la empresa 
reveló un error que permitía a 
los usuarios ver información 
sobre otros chats e información 
relacionada con el pago de otros 

usuarios.
ChatGPT obtuvo gran po-

pularidad tras su lanzamiento 
público y gratuito el noviembre 
pasado y consiguió un récord de 
100 millones de descargas en 2 
meses.

La FTC pidió a OpenAI que 
proporcionara descripciones de-
talladas de todas las quejas que 
había recibido de sus productos 
que hacían declaraciones “fal-
sas, engañosas, despectivas o 
dañinas”.

Además, según la misiva, la 
comisión está investigando si la 
empresa participó en prácticas 
desleales o engañosas que re-
sultaron en un “daño a la repu-
tación” de los consumidores.

Lupa sobre los datos del 
chatbot

En una de sus respuestas, 
ChatGPT dijo que un abogado 
(que realmente existía) había 
hecho comentarios sexualmen-
te sugerentes e intentó tocar a 
un estudiante en un viaje esco-
lar, citando un artículo que, se-
gún dijo el chatbot, había apare-

cido en The Washington Post.
Pero tal artículo no existía, el 

viaje nunca ocurrió y el abogado 
afirmó que nunca fue acusado 
de acosar a un estudiante.

La agencia también exigió 
una descripción detallada de 
los datos que OpenAI usa para 

entrenar sus productos y cómo 
está trabajando para evitar lo 
que se conoce en la industria de 
la tecnología como “alucinacio-
nes”, problema que se da cuan-
do las respuestas del chatbot 
están bien estructuradas pero 
son completamente incorrectas.

Si la FTC determina que una 
empresa viola las leyes de pro-
tección al consumidor, puede 
imponer multas o someter a la 
empresa a un decreto de con-
sentimiento, que puede dictar 
cómo la empresa maneja los 
datos.

En las próximas semanas, 
el Gobierno de Colombia 
tiene previsto lanzar un 
laboratorio de inteligen-

cia artificial desde el que preten-
derá promover las políticas que 
se implementarán tanto desde 
el Estado como desde el sector 
privado y definir un marco ético 
nacional alrededor de esta tec-
nología.

El anuncio lo hizo el ministro 
de las Tecnologías de la Infor-
mación y las Comunicaciones 
Mauricio Lizcano durante la 
instalación de la primera Mesa 
Internacional de Inteligencia 
Artificial en la que participaron 
empresarios, emprendedores, 
líderes del sector TIC, gremios y 
representantes de la comunidad 
internacional.

“Queremos con el laborato-
rio desarrollar inteligencia artifi-
cial, investigar, crear prototipos, 
incubar prototipos y crear la po-
lítica pública articulando a dis-
tintos actores”, indicó Lizcano.

Los propósitos del labora-
torio serán generar progreso y 
desarrollo, generar bien públi-
co y generar confianza a través 
de la investigación, incubación, 
prototipado, la promoción de un 
marco normativo ético, la toma 
de decisiones basadas en da-
tos, servicios personalizados 
para mejorar las experiencias 
de usuarios y la formación de 
líderes. En esta comunidad invo-

lucrarán a entidades del Estado, 
pero también a empresas, a la 
academia, a la ciudadania, a 
startups y a firmas de capital de 
riesgo.

Cabe recordar que el gobier-
no anterior dejó una política na-
cional para la transformación 
digital e inteligencia artificial 
plasmada en un documento 
Conpes, en el que se plantearon 
unas condiciones para impul-

sar la IA como acelerador de la 
productividad y presentó unos 
principios alrededor de esta 
tecnología. En el mismo, queda-
ron pendientes tareas como el 
desarrollo de textos normativos 
para actualizar la normatividad 
relacionada con el surgimiento 
de nuevos modelos de negocio, 
nuevas tecnologías y asuntos 
clave para la cuarta revolución 
industrial y definir un marco éti-

co.
En el mismo documento, 

presentan unos datos desac-
tualizados -correspondientes a 
la gran encuesta TIC de 2017- 
que arrojan que el 88,3% de las 
empresas colombianas no usa 
inteligencia artificial en sus ope-
raicones, algo que pudo haber 
cambiado abismalmente en el 
último año con el surgimiento 
de herramientas como ChatGPT 
y Bard y la incorporación de fun-
cionalidades automatizadas de 
proveedores de herramientas 
empresariales como Microsoft, 
Google, Amazon, IBM y Oracle.

El ministro Lizcano señaló 
que en el laboratorio se espera 
articular el trabajo que se desa-
rrolla en el país alrededor de la 
IApara que Colombia esté en el 
centro de las discusiones que se 
adelantan a nivel mundial.

Por ello, para el espacio de 
diálogo que abrió en la Mesa 
Internacional de Inteligencia 

Artificial, convocó desde el re-
presentante de una comunidad 
indígena, embajadores de paí-
ses, hasta líderes gremiales, re-
presentantes de universidades 
y de empresas como Microsoft, 
Amazon Web Services, Telefóni-
ca e IBM.

“Estamos muy contentos de 
participar en esta mesa, para 
contribuir a hacer un uso efec-
tivo y responsable de la tecno-
logía”, expresó Anupama Raja-
raman, directora de Usaid en 
Colombia. “Estamos integrando 
la herramienta de IA en muchos 
sectores, como agricultura, 
inclusión financiera, biodiver-
sidad, entre otros, y nuestros 
colegas están trabajando con 
líderes de empresas como Goo-
gle en los lineamientos en el de-
sarrollo de Inteligencia Artificial 
y los derechos en su aplicación, 
insumos que podrían ayudar a 
Colombia en esta implementa-
ción”.

Colombia hace parte Grupo 
de Trabajo de Gobernanza de la 
Inteligencia Artificial (AIGO) de la 
OCDE, un escenario que busca 
apoyar la implementación de 
una inteligencia artificial confia-
ble y responsable a escala glo-
bal, así como del Observatorio 
de Políticas de Inteligencia Arti-
ficial y a la Red de Expertos de 
la OCDE, desde donde se aspira 
a contribuir a la construcción de 
los lineamientos técnicos en IA.

Abren en EE.UU. una amplia investigación sobre OpenAI y 
su popular herramienta ChatGPT

Gobierno colombiano creará un laboratorio de IA para 
regulación, investigación y prototipados

La comisión envió esta semana a la empresa una petición de 20 páginas para obtener información sobre 
cómo aborda los riesgos asociados a sus modelos de IA.

El ministro de las TIC Maurico Lizcano expresó que la intención del Gobierno es promover una regulación que 
garantice la innovación.

Gran Encuesta TIC 2017. Conpes 3975.

El ministro de las TIC Mauricio Lizcano encabezó una mesa de inteligencia 
artificial en la que anunció la creación del laboratorio. Foto: MinTIC.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Bogotá - Santiago - Auckland 
- Sídney. Más de 24 horas de 
vuelo. Esa fue la ruta de la Se-
lección Colombia para llegar a 
principio de semana a Austra-
lia, uno de los países sede del 
Mundial Femenino 2023. Las 
jugadoras están a 14.000 kiló-
metros de distancia de la capital 
colombiana para cumplir el sue-
ño mundialista. Pasar la fase de 
grupos es el primer objetivo. Co-
rea del Sur, Alemania y Marrue-
cos, los rivales.

En este momento del año, la 
diferencia horaria entre Bogotá y 
Sídney es de 15 horas. Ese fue, 
es y seguirá siendo el mayor reto 
del cuerpo médico de la Selec-
ción en esta primera semana de 
concentración. El cambio hora-
rio tan abrupto y adelantarse en 
el tiempo, son dos factores que 
demandan toda la atención de 
Ana María Betancur y Mauricio 
Serrato, los médicos del plantel.

“Teniendo en cuenta la dife-
rencia de zonas horarias con re-
lación al lugar de donde salió el 
vuelo, de Colombia al lugar del 
destino que es Sídney, lo acomo-
damos para que ellas duerman 
cuando estaríamos ya en Sídney 
en horas de la noche para em-
pezar el proceso de adaptación. 

Hicimos mucho énfasis en la 
hidratación durante el vuelo, a 
las paradas para que estiraran 
y caminaran un poco”, dijo Ana 
María Betancur en una entrevis-
ta con la Federación Colombia-
na de Fútbol.

Mauricio Serrato añadió que 
“el primer reto era ganar un 
día”, la fatiga del vuelo y el cam-
bio horario son las cosas que 
más afectan a las jugadoras. 
“Para ellas es muy difícil comen-
zar a vivir en una zona horaria 
diferente, les pedimos que lo-
gráramos estar despiertos todo 
el día”.

La nutrición y el ciclo 
menstrual, factores a 

cuidar
Betancur ahondó en las ex-

plicaciones sobre el cuidado a 
cada una de las 23 jugadoras en 
estos primeros días en Sídney y 
Brisbane (sede del amistoso de 
este viernes frente a Irlanda). 
Resaltó la buena disposición de 
la plantilla con las recomenda-
ciones

“Nos estamos apoyando de 
estrategias nutricionales, estra-
tegias en cuanto a la exposición 
a la luz solar. En los horarios de 
vigilia y horarios de sueño. De-

bemos tener en cuenta la fatiga 
que se generó durante el viaje 
(...) No es fácil escuchar cuando 
dos profesionales te dicen, ‘qué-
date despierta todo el vuelo, 
quédate hasta tal hora para que 
en ese momento ya puedas que-
dar dormida después de que te 
entreguemos uno de los suple-
mentos para volvernos a sincro-
nizar con el horario del país al 
que llegamos’, explicó.

Por último, la doctora seña-
ló que no es lo mismo cuidar y 
preparar a las mujeres que a los 
hombres en este tipo de viajes 
y concentraciones tan largas. El 
ciclo menstrual puede afectar 
en el tema físico y emocional.

“Hay que tener en cuenta 
todas las particularidades de la 
mujer. La mujer tiene adicional 
un ciclo menstrual que afecta 
desde la mayor predisposición 

de lesiones hasta cuestiones 
como el estado de ánimo que 
pudieran afectar de diferentes 
maneras la salud como el rendi-
miento deportivo”, concluyó.

El debut de Colombia será 
frente a Corea del Sur el próximo 
lunes 24 de julio a las 9:00 p.m., 
hora colombiana. Se disputará 
en el Sídney Football Stadium, 
escenario con capacidad para 
45.000 asistentes.

El campeón del fútbol colom-
biano mira con tranquilidad la 
posibilidad de reforzarse en este 
semestre. Alberto Gamero, en-
trenador de Millonarios, aseguró 
en el VBar de Caracol Radio que 
aunque no se van a desesperar 
en el mercado, Yerson Candelo 
puede ser una posibilidad y un 
nombre que seduce por su expe-
riencia. Además, el azul necesi-
ta a alguien en esa posición.

El DT manifestó que está 
muy cerca de llegar a un acuer-
do de renovación. “Es un tema 
que está ahí, pero las cosas van 
bien. Lo más seguro es que sí. 
Hace falta mirar unas cositas en 
el contrato, ellos hicieron una 
propuesta, solo es hablar unas 
cositas y ya”.

Yerson Candelo y temas 
refuerzos

Amaral, DT encargado de Na-
cional, aseguró que Yerson Can-
delo no está en los planes y todo 
indica que estará buscando nue-
vo equipo. Millonarios sería una 
de las posibilidades. A Gamero 
le gusta porque también es un 
jugador polifuncional. “Es un 
buen jugador, de experiencia, 
que ha sido campeón. Si tiene la 
posibilidad, bienvenido, si está 
la posibilidad, sí, es un nombre 
que me seduce porque es un ju-
gador que nos puede servir en 
dos o tres posiciones”.

El entrenador también habló 
de posibles refuerzos, destacó 
que solo mirarán jugadores que 
se encuentren libres. “Fuimos 
campeones un sábado y el lu-
nes ya nos tocó viajar para jugar 
con Defensa y Justicia, desafor-
tunadamente no pudimos cla-
sificar en esa Sudamericana. 
Después dimos un par de días 
y jugamos el partido con Nacio-
nal. No ha habido mucho tiem-
po, pero siempre he dicho que 
tengo una nómina buena, que 
hicimos 53 puntos, hubo juga-
dores que jugaron poco y ojalá 
que este semestre jueguen más. 
Estamos viendo que hay pocos 
jugadores que terminan contra-
to a mitad de año. Si vamos a 

traer un jugador es pensando 
en lo que es el año entrante. No 
quiero apresurarme si hay algu-
no que esté libre y seduzca, y 
puede estar para este torneo y 
la Libertadores, bienvenido”.

Daniel Ruiz, Falcao y Óscar 
Cortés

El tema Daniel Ruiz no está 
claro para Gamero, sin embargo, 
el de Óscar Cortés sí. El DT lo es-
pera para el próximo semestre. 
Viajó a Francia, pero confían en 
su regreso. “Lo de Daniel Ruiz 
no tengo ningún conocimiento, 
sé que no va a seguir en San-
tos, es lo único que sé, él estará 
mirando cuál es la mejor opción 
(...) Lo que tenemos en mente es 

que viajó a Francia, que él vaya, 
presente exámenes conozca la 
gente y juegue con nosotros el 
segundo semestre, no sé si Lens 
tenga una necesidad y digan 
que se quede definitivamente”.

Gamero también se refirió a 
que nunca le cerrará la puerta a 
nadie y cree que a pesar de ser 
campeón del fútbol colombiano 
deben mejorar muchas cosas 
para el siguiente semestre. “Si 
me dicen que hay este jugador 
y hay la posibilidad, de traerlo, 
lo traemos, como cuando se es-
peculó o se tenía la intención de 
que viniera Falcao. Les he habla-
do de que somos campeones, 
que hay cosas por corregir, no 
es que hayamos sido campeo-

nes y ya, hay cosas que desde 
el primer día de entrenamiento, 
estamos intentado mejorar. Nos 
hicieron muchos goles y para mí 
esa es una de las cosas a mejo-
rar en el semestre”..

Motivación para el nuevo 
semestre

Por último, se refirió a la mo-
tivación que tiene el equipo lue-
go de salir campeón del fútbol 
colombiano. Siente que hay muy 
buenos jugadores para pelear 
por el bicampeonato, sin embar-
go, sabe que no será fácil por-
que muy pocos logran ganar en 
el primer semestre y repetir en 
el segundo.

“Nosotros nos hemos com-
prometido. El hincha, confía en 
lo que se tiene, se ha hecho un 
buen torneo, hay cosas por me-
jorar en la parte del juego, del 
fútbol y del equipo, de pronto no 
tanto en cambiar de jugadores. 
El grupo sabe que nos hemos 
comprometido. Son pocos los 
equipos en Colombia que son 
campeones en el primer semes-
tre y en el segundo van a la final 
y clasifican, son poquitos. Tene-
mos un equipo competitivo, hay 
jugadores de Selección Colom-
bia y Selección Costa Rica, hay 
una camada de jugadores que 
esperan una oportunidad, pero 
estamos convencidos que los 
equipos se están armando”.

Colombia y su adaptación a Australia: horario, sueño y 
nutrición

Gamero sobre Yerson Candelo: “Es un nombre que seduce”

El cuerpo médico de la Selección Colombia contó detalles del trabajo que hacen para que las jugadoras no 
sufran con las 15 horas de diferencia. La fatiga fue un factor duro de vencer.

El DT embajador habló en el VBar de Caracol Radio sobre los refuerzos para este semestre. También mani-
festó que la renovación va por buen camino.
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"El que no detecta los males cuando nacen, no es
 verdaderamente prudente"

—  Nikolas Maquiavelo
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